
В российских 
кинотеатрах 
показались 
корейцы
CGV интересуется 
покупкой сети «Каро»

Крупнейшая сеть кинотеатров 
Южной Кореи CJ CGV заинтере-
совалась российским рынком. 
Как стало известно ”Ъ“, компания 
 вела консультации о возможном 
партнерстве с ADG Group, управ-
ляющей старыми советскими 
кино театрами в Москве, но оста-
новилась на другом варианте — 
одной из крупнейших киносетей 
«Каро». CGV ведет due diligence 
 сети и претендует на покупку в ней 
контролирующей доли.

Южнокорейская киносеть CJ CGV 
интересуется покупкой киносети 
«Каро», рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с обеими сторонами перего-
воров. Это подтвердили несколько 
собеседников 

”
Ъ“ на кинотеатраль-

ном рынке. В частности, топ-менед-
жер конкурирующей киносети зна-
ет, что представители «Каро» встре-
чались с CGV еще в июне, но корей-
цы не были согласны с обсуждавшей-
ся ценой. На прошлой неделе на пе-
реговоры с «Каро» в Москву приле-
тели больше 30 человек из CGV, это 
уже третий их приезд в этом году, до-
бавляет другой источник 

”
Ъ“. CGV ве-

дет due diligence сети и претендует на 
приобретение контролирующей до-
ли в ней, говорит он и подтверждает 
сотрудник одного из фондов, владею-
щих «Каро». «Такие разговоры ведут-
ся с разными стратегическими инве-
сторами»,— подчеркивает сотрудник 
фонда. По его словам, акционеры «Ка-
ро» — UFG, Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) и американский 
бизнесмен Пол Хет — заинтересова-
ны в развитии киносети и не стре-
мятся полностью продавать свои до-
ли. «Этот сектор сейчас оживает по-
сле нескольких лет стагнации»,— по-
ясняет он. В «Каро» и UFG не коммен-
тируют эту информацию. CGV, РФПИ 
и Пол Хет не ответили на запрос 

”
Ъ“.

CGV, входящая в крупный ко-
рейский концерн CJ Group, управ-
ляет более чем 3 тыс. экранов в раз-
ных странах, включая Южную Ко-
рею, Китай и США, из них 1 тыс.— 
на домашнем рынке. Год назад ком-
пания купила лидера кинотеатраль-
ного рынка Турции Mars Cinema за 
$687 млн и вошла в пятерку круп-
нейших киносетей в мире.
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Коровные узы
Владимир Путин насмотрелся на изнанку легкой промышленности

24 августа президент 
России Владимир  Путин 
впервые в своей жизни 
посетил кожевенное про-
изводство, то есть уви-
дел, как сырые шкуры 
убитых коров и свиней 
превращаются в чудес-
ные замшевые перчат-
ки. О том, какое впе-
чатление этот процесс 
произвел на президен-
та России,— специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей  Колесников 
 из-под  Рязани.

Цех дубленого полуфа-
бриката кожевенного заво-
да группы компаний «Рус-
ская кожа» — это бескрай-
нее кладбище крупного 
и мелкого рогатого скота. 
Шкуры коров, распластан-
ные на полу, одна на другой, 
десятки в одной груде… Ста-
да, целые стада коров, воз-
можно, когда-то с колоколь-
чиками даже… дубленый 
полуфабрикат.

— Что вы делаете? — 
спрашиваю я Ольгу Власову, 
эффектную молодую жен-
щину, которая отправля-
ет под пресс очередную ко-
ровью или теперь уже, вер-
нее, говяжью шкуру, тро-
гательно разглаженную ее 
 руками.

— Покрывное краше-
ние,— хладнокровно расска-
зывает она.— Грунт.

— Грунтовка? — уточняю 
я для себя.

— Нет,— безжалостно по-
правляет она.— Грунт.

Я разницы-то не пони-
маю, но знаю — она есть, 
и какая-то принципиальная.

— Не скучно? Целый 
день — одно и то же движе-
ние. Разглаживаете шкуру. 
И больше ничего…

— Вы имеете в виду мото-
рику процесса? — переспра-
шивает Ольга Власова.— 
Весьма нескучно! Ведь я мо-
гу заниматься и вторым по-
крытием! И третьим! И по-

том, посмотрите: это ведь 
животное!

Она гладит шкуру так, 
словно ей больше нечего гла-
дить в жизни.

— Это лапы… Видите?.. 
Еще лапы…(почему она на-
зывает это лапами?..), а это 
огузочная часть… А если при-
ложить такую же половину 

с другой стороны, вот и полу-
чится одно целое! Полностью!

— Мы сейчас о корове гово-
рим? — через силу уточняю я.

И этот кисловатый запах 
всюду… Дурманящий кисло-
ватый запах…

— Конечно, о ней роди-
мой! — застенчиво улыбает-
ся Ольга Власова.

Мне становится совсем 
нехорошо, и я спешу прочь, 
на свежий воздух, но пони-
маю, что до конца дней сво-
их буду машинально искать 
и находить в рукавах сво-
их кожаных курток мягкие 
очертания этих лап…

Владимир Путин между 
тем с очевидным одобрени-

ем разглядывал шкуры. Тот 
самый кисловатый запах не 
вскружил ему голову, и рас-
сматривал он этот, казалось, 
застывший в воздухе запах 
с таким же интересом, как 
сами шкуры, поверх кото-
рых кто-то набросил зачем-
то желтые замшевые перчат-
ки: конечную продукцию са-
мого большого кожевенного 
предприятия Европы. Нет, 
мне такой переход казался 
все же слишком резким… 
И не бесчеловечным ли?..

Но вот Владимир Путин 
даже и на шкуре, распятой 
и натянутой меж двух стоек, 
расписался, и великодушно 
предложил сделать это же 
нескольким сотрудникам 
завода и руководителю «Рус-
ской кожи», человеку очень 
живому (даже, может, слиш-
ком, особенно по сравнению 
с этими шкурами) и чрезвы-
чайно энергичному. Игорь 
Сурин обращал внимание 
президента на все, что встре-

чалось на их пути: на шку-
ры, сотнями висевшие под 
потолком (да нет, тысячи, 
тысячи шкур) и снова распя-
тые тут и там — фиолетовые, 
оранжевые, свежий заказ, 
только что размещен, нача-
ли исполнять…
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Вирусы встали  
на бухучет
Хакеры атакуют банковские счета  
через профессиональные сайты

Банковское сообщество  обеспокоено 
массовым заражением компьютеров 
пользователей вирусами, которые при-
водят к хищению средств компаний че-
рез систему банк-клиент. При этом есть 
ряд сайтов, преимущественно бухгал-
терских, которые «награждают» «вредо-
носами» своих посетителей регуляр но. 
Для них специалисты в сфере инфор-
мбезопасности предлагают ввести 
 ответственность за халатность на зако-
нодательном уровне. Пока же банкам, 
компаниям и владельцам информаци-
онных ресурсов необходимо объеди-
нить усилия, чтобы минимизировать 
 потери, уверены эксперты. 

Вчера специализирующаяся на кибер-
безопасности компания Group-IB сообщи-
ла о выявленном масштабном заражении 
пользователей профильных сайтов для бух-
галтеров и юристов вирусом Buhtrap. Он, 
попадая в компьютерную сеть через ком-
пьютер сотрудника, посещавшего такой 
сайт, похищает деньги компании на сче-
тах в банках через систему банк-клиент. 
Buhtrap подгружается лишь на компьюте-

ры, с которых есть доступ к дистанционно-
му банковскому обслуживанию (перед за-
грузкой ищет файлы ДБО). В 2016 году ежед-
невно от подобных атак компании теряли 
3,8 млн руб., отмечают в Group-IB. При этом 
кибермошенники оттачивают мастерство, 
и масштабы проблемы растут. Показатель-
ным, по словам экспертов, в данном случае 
может быть пример хищения средств через 
сайт glavbukh.ru летом этого года — в тече-
ние 13 минут с момента входа сотрудника 
компании на сайт Buhtrap уже предоставил 
злоумышленникам доступ к банк-клиенту 
и позволил вывести деньги.

Как сообщил 
”
Ъ“ заместитель начальни-

ка ГУБиЗИ Банка России Артем Сычев, в ЦБ 
знают об инцидентах заражения вирусами 
клиентов банков через профильные бух-
галтерские сайты, результатами которых 
стало хищение денежных средств. «Одна-
ко требовать соблюдения подобными сай-
тами информбезопасности мы не можем, 
это вне сферы нашей компетенции»,— от-
метил Артем Сычев.

деловые новости — с8

Москва и Минск  
то ли открываются,  
то ли откатываются
Россия рассчитывает до конца года  
подписать с Белоруссией соглашение  
о взаимном признании виз

В Москве надеются подписать соглаше-
ние с Минском о взаимном признании 
виз до конца 2017 года. Об этом ”Ъ“ рас-
сказал источник в МИД РФ. Ранее о таких 
сроках говорили и белорусские офици-
альные лица. При этом на днях прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко, 
наоборот, заявил, что Москва и Минск 
«начинают откатываться» от имевшихся 
достижений в сфере миграции. В част-
ности, его возмутил тот факт, что Россия 
пропускает граждан третьих стран толь-
ко через международные пункты пропу-
ска. Источники же ”Ъ“ в госструктурах 
РФ объясняют: иностранцы формаль-
но и раньше не имели права пересекать 
российско-белорусскую границу, счи-
тающуюся внутренней границей Союз-
ного государства. В Москве надеются, 
что межправсоглашение станет важным 
шагом на пути решения проблем. 

В настоящее время МИД РФ совмес-
тно с МВД, ФСБ и Минтрансом ведет ак-
тивную работу над проектом российско-
белорусского межправсоглашения о вза-
имном признании виз, а также по дру-
гим вопросам, связанным с въездом ино-
странных граждан на территорию Союз-
ного государства России и Белоруссии. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказал источник во внешне-

политическом ведомстве РФ. По его сло-
вам, заключение этого соглашения — 
один из элементов плана мероприятий 
по формированию единого миграцион-
ного пространства Союзного государст-
ва на 2017–2020 годы. «Максимально ин-
тенсифицируем эту работу с прицелом 
на то, чтобы завершить подготовку про-
екта до конца текущего года»,— сообщил 
 собеседник 

”
Ъ“. 
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От Российского  
фонда 
помощи —6
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В конце этого года президент Влади-
мир Путин должен утвердить новую 
 государственную программу вооруже-
ний на 2018–2025 годы. О том, какие 
 задачи ставятся перед оборонной про-
мышленностью, как будет выглядеть 
госпрограмма поддержки ОПК, а так-
же что даст конверсия, ”Ъ“ рассказал 
министр промышленности и торговли 
 Денис Мантуров.

— На какой стадии работа над новой го-
спрограммой вооружений (ГПВ)?
— Программа прошла уже несколько редак-
ций, работа над ней входит в финальную ста-
дию. Сейчас Минпромторг совместно с Мино-
бороны завершает оценку ее реализуемости.
— Насколько промышленность готова к 
выполнению ГПВ на 2018–2025 годы?
— За последние годы наши предприятия 
ОПК были существенно модернизирова-
ны, за счет этого сейчас своевременно реа-
лизуется гособоронзаказ. Показатели поста-
вок военной техники и вооружений в вой-
ска на сегодняшний день приближаются к 
100%. Теперь мы меньше зависим от зару-
бежных поставок: свои плоды дала работа 
по программам импортозамещения техни-
ки и комплектующих с Украины и из стран 
НАТО. Так, например, Объединенной дви-
гателестроительной корпорацией постав-
лен на производство двигатель ВК-2500, ко-
торый используется в большинстве верто-
летов «Ми» и «Ка», а раньше эти комплекту-
ющие закупались у украинской компании 
«Мотор Сич». Теперь же отечественные воен-
ные вертолеты будут оснащены двигателя-
ми российского производства. Все факторы, 
которые я обозначил, дают основание гово-
рить, что мы готовы к выполнению заданий 
новой госпрограммы вооружений.
— Какие особенности будут у новой про-
граммы?
— С точки зрения промышленности есть две 
основные особенности: это изменение поли-
тики ценообразования и применение дол-
госрочных контрактов жизненного цикла. 
Мы хотим уйти от распространенного сей-
час режима «натурального хозяйства», пре-
доставив предприятиям возможность более 
широко использовать рыночные механиз-
мы. Правило формирования цены на изде-
лие, существующее сейчас, не позволяет по-
лучать более 6% прибыли. В себестоимость, 
таким образом, невозможно заложить инве-
стиции на развитие. Снижение цены на из-
делие при увеличении его серийности — ос-
новной принцип новой госпрограммы. Для 

решения этой задачи надо активнее исполь-
зовать долгосрочные контракты жизненно-
го цикла. Это действительно помогает про-
мышленности планировать свои издержки, 
привлекать инвестиции. В пилотном режи-
ме такие контракты сейчас заключаются Ми-
нобороны с Объединенной авиастроитель-
ной корпорацией, КамАЗом и другими. С 
учетом предложений промышленности вно-
сятся изменения в приказ, регулирующий 
порядок определения состава затрат.

Вместе с тем ФАС ведет работу по измене-
нию ценообразования в этой сфере, пред-
усматривающему применение индексного 
подхода. На данный момент все предложе-
ния ФАС уже находятся на согласовании в 
правительстве. Искренне рассчитываю, что 
с принятием всех мер у предприятий поя-
вится мотивация снижать издержки.
— Будет ли принята новая программа по 
поддержке ОПК? Есть ли понимание по 
срокам?
— Это программа-спутник, и работа над ней 
завершится после того, как будет принята 
госпрограмма вооружений. Параметры про-
рабатываются сейчас с финансовым блоком 
правительства и Минобороны.
— Ее направления уже определены?
— В предыдущие годы основной объем 
средств направлялся предприятиями на 

расширение мощностей, что было необхо-
димо для выполнения гособоронзаказа. Сей-
час ситуация меняется, формируется новый 
технологический уклад. Мы исходим из то-
го, что предприятия должны работать и в 
условиях снижения гособоронзаказа, произ-
водить уникальную продукцию и быть при-
быльными. Поэтому следующий шаг вклю-
чает в себя распространение цифровых тех-
нологий, внедрение передовых управленче-
ских систем. В приоритетах — создание но-
вых материалов, развитие аддитивных тех-
нологий, освоение новых стандартов, про-
граммного обеспечения и принципов цено-
образования. Будет также активно исполь-
зоваться ресурс российского станкостро-
ения, поскольку за последние годы эта от-
расль шагнула далеко вперед. При этом ос-
новной акцент мы делаем на развитие кри-
тических технологий: нужно идти с опере-
жением по их внедрению, по материалам и 
средствам производства. Это касается и оте-
чественной микроэлектроники — здесь нам 
тоже есть над чем поработать. И конечно же, 
серьезное внимание мы уделим диверсифи-
кации военных предприятий.
— Как оборонная промышленность гото-
вится к конверсии?
— В послании президента Федеральному со-
бранию были установлены ориентиры по 

объемам производства гражданской продук-
ции компаниями ОПК. К 2020 году — не ме-
нее чем до 17% в общем объеме продукции, к 
2025 году — до 30%, а к 2030 году — до 50%. В 
2016 году доля гражданской продукции в об-
щем объеме ОПК составила 16,8%, в этом го-
ду мы ожидаем рост до 17%, в 2020 году про-
гнозируем около 18,2%.

Очевидно, что цель достижима. Задача 
решается нами комплексно: во всех отра-
слевых программах сейчас закладывают-
ся принципы использования продукции 
ОПК, меняется нормативная база по госза-
купкам, планируется использовать потен-
циал военных предприятий для топливно-
энергетического комплекса, в интересах 
медицины.

Хочу отметить, что важную роль будет 
играть Фонд развития промышленности. В 
июне запущена новая программа «Конвер-
сия», которая предусматривает финансиро-
вание инвестпроектов, направленных на 
производство продукции гражданского и 
двойного назначения организациями ОПК. 
Процентная ставка по предоставляемым це-
левым займам составит всего лишь 1% годо-
вых в первые три года пользования займом, 
а далее — традиционные для фонда 5% го-
довых в оставшийся срок пользования зай-
мом. Кроме того, Российский экспортный 
центр (РЭЦ) субсидирует расходы предпри-
ятий ОПК на участие в международных вы-
ставках, что способствует узнаваемости на-
ших товаров за рубежом. В ближайших пла-
нах РЭЦ — финансирование части затрат, 
связанных с продвижением высокотехно-
логичной, инновационной и иной продук-
ции и услуг на внешние рынки. Сейчас ут-
верждены правила предоставления таких 
субсидий.
— Примеры взаимодействия ОПК с ком-
паниями ТЭКа уже есть?
— Военные предприятия привлекаются к 
разработке комплектующих для нефтегазо-
вого оборудования, в частности для таких 
уникальных установок, как подводно-добы-
точные комплексы. Такое соглашение уже 
подписано с «Газпромом». Также предприя-
тия ОПК будут участвовать в создании обо-
рудования для проведения геолого-разведы-
вательных исследований на Арктическом 
шельфе и техники высокой проходимости. 
Кроме того, в апреле 2018 года в Ивановской 
области закончатся испытания газотурбин-
ной установки большой мощности, серий-
ное производство которой планируется на-
ладить на базе НПО «Сатурн».
— А в сфере медицины?

— Перспективы есть в производстве обору-
дования для клинико-диагностических ис-
следований, технических средств реабили-
тации, расходных материалов. По прогно-
зам, рост доли продукции ОПК к 2020 году 
в этой сфере может составить около 15% — а 
это, кстати, 6% всего рынка госзакупок. При-
меры есть уже сейчас: компания ПОЗиС яв-
ляется лидером в России по производству 
высокотехнологичного медицинского обо-
рудования: медицинские холодильники и 
морозильники для хранения вакцин, термо-
лабильных лекарственных препаратов кро-
ви и ее ферментов. Холдинг «Швабе» совмес-
тно с Институтом прикладной физики РАН 
успешно испытал макет оптического коге-
рентного томографа, с помощью которого 
становится возможным получить 3D-изо-
бражение сетчатки глаза. Впечатляющие ре-
зультаты у Уральского оптико-механическо-
го завода. При поддержке госкорпорации 
«Ростех» предприятие увеличило объем по-
ставок медицинской техники для перина-
тальных центров с 113 млн руб. в 2015 году 
до 1,13 млрд руб.— в 2016-м.
— Ждать какой-то глобальной реструкту-
ризации оборонной промышленности?
— На сегодняшний день структурная ре-
форма предприятий находится в стадии 
завершения. Созданы крупные холдинги, 
часть из которых вошла в «Ростех». Это пол-
ноценная структура для промышленно-
го развития. Когда мы всех собирали, нас 
спрашивали: а зачем? Ответ прост — для 
того, чтобы консолидировать предприя-
тия и привлекать частные инвестиции. И 
вот появилась первая ласточка — концерн 
«Калашников». После вхождения стратеги-
ческого инвестора в уставный капитал и 
совместной работы с «Ростехом» выручка в 
2016 году по сравнению с 2014 годом выро-
сла в 5,4 раза. По итогам 2015 и 2016 годов 
отмечается положительная рентабельность 
по прибыли от продаж — 25,7% и 24,1% со-
ответственно. Как мы видим, концерн был 
убыточный, а стал прибыльный. Видна по-
зитивная динамика? Видна. Есть разница? 
Есть. При этом мы наблюдаем, как оптими-
зируются бизнес-процессы внутри структу-
ры концерна.
— Куда еще хотите привлечь инвес-
торов?
— Обсуждается вопрос с холдингом «Техно-
динамика», концерном «Созвездие»… Я ду-
маю, в следующие пять—десять лет у нас по-
явятся инвесторы, заинтересованные в раз-
витии ОПК.

Интервью взял Иван Сафронов

«Предприятия должны работать  
в условиях снижения гособоронзаказа»
Глава Минпромторга Денис Мантуров о переменах в работе оборонно-промышленного комплекса

После 1 сентября число саморе-
гулируемых организаций (СРО) в 
сфере строительства может значи-
тельно уменьшиться, если до этой 
даты они не разместят средства 
компенсационных фондов на спе-
циальных банковских счетах. По-
ка, по данным Минстроя, переве-
дено 56% средств — из заявленных 
в фондах 86,1 млрд руб. на спец-
счетах числится только 58,1  млрд 
руб. Если в течение недели СРО 
не решат проблему, Ростехнад-
зор может начать исключать их из 
реестра. До сих пор власти массо-
во СРО статуса не лишали — таких 
случаев насчитывается менее 30, 
но после 1 сентября число исклю-
ченных может увеличиться во мно-
го раз, говорят в Минстрое.

Несмотря на то что у строитель-
ных СРО осталась всего неделя для 
размещения средств компенсацион-
ных фондов на специальных банков-
ских счетах (они должны сделать это 
до 1 сентября), организации пока не 
торопятся с выполнением этой обя-
занности. Как сообщили 
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строе, СРО разместили на спецсче-
тах только 56% средств. Как сообща-
ется на сайте Национального объе-
динения строителей (НОСТРОЙ), по 
состоянию на 23 августа суммарный 
размер компенсационных фондов 
составляет 86,1 млрд руб., при этом 
реально размещено на банковских 

счетах 58,1 млрд руб. Из 255 действу-
ющих СРО 245 сообщили о размеще-
нии средств на спецсчетах, но в пол-
ном объеме это сделали только 147 
организаций. Десять СРО уведоми-
ли только об открытии спецсчетов, 
но не подтвердили размещения там 
средств компенсационных фондов.

Впрочем, по сравнению с апрелем 
текущего года прогресс налицо: тог-
да глава Минстроя Михаил Мень со-
общал, что на спецсчетах размещено 
лишь 43% средств (см. 
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ля). На тот момент заявленный объем 
компфондов достиг 100 млрд руб., из 
которых отсутствовала практически 
половина. Как поясняли в НОСТРОЙ, 
основная часть недостающих денег 
(35–40 млрд руб.) была потеряна в 
банках с отозванными лицензиями.

Напомним, компфонды СРО фор-
мируются за счет взносов входящих 
в них строительных организаций — 
из этих средств выплачивается воз-
мещение за причинение членами 
организации вреда третьим лицам. 
Как поясняют в Минстрое, после 
1 сентября Ростехнадзор (осуществ-
ляет надзор за деятельностью СРО) 
может исключать организации, не 
разместившие на спецсчетах средст-
ва фондов, из госреестра СРО. Эта ме-
ра, полагают в Минстрое, увеличит 
«ряды исключенных СРО во много 
раз». «Думаем, что такие кардиналь-
ные меры являются самыми дейст-

венными для улучшения дисципли-
ны СРО»,— уверены в Минстрое.

До сих пор власти массово не вы-
черкивали организации из реестра 
— максимальное количество таких 
случаев пришлось на последний 
год, пока длился переходный пери-
од в рамках реформы саморегулиро-
вания в строительстве. За это время 
статуса СРО лишились 20 организа-
ций. За предыдущие восемь лет су-
ществования саморегулирования в 
отрасли (до проведения реформы) из 
госреестра было исключено только 
девять недобросовестных СРО, отме-
чают в строительном ведомстве.

Отметим, с 1 июля СРО также на-
чали формировать дополнительные 
компенсационные фонды для обес-
печения договорных обязательств. 
Теперь СРО отвечают не только за 
причиненный вследствие разруше-
ния построенного их участниками 
объекта вред, но и за ущерб, причи-
ненный из-за ненадлежащего испол-
нения ими договорных обязательств. 
Впрочем, эти фонды СРО создавать не 
обязаны — они вправе сделать это, 
если не менее 30 членов намерены 
участвовать в торгах. Сейчас из 255 
СРО уже 213 приняли решение о со-
здании таких фондов — общий объ-
ем сформированных и размещенных 
на спецсчетах средств, по данным 
Минстроя, превысил 23 млрд руб.

Евгения Крючкова

У строителей деньги из рук не идут
За неделю им придется перевести на спецсчета 
почти половину компенсационных фондов

У Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС), объявившей 
войну картелям, могут появить-
ся союзники в силовом блоке. 
На этой неделе угрозу карте-
лизации, которая названа но-
вым вызовом российской эко-
номике, было запланировано 
обсудить на заседании межве-
домственной комиссии по без-
опасности в экономической и 
социальной сферах Совета без-
опасности. Итогом заседания 
может стать подготовка попра-
вок к антимонопольному и заку-
почному законодательству.

В аналитической справке, подго-
товленной к заседанию комиссии 
Совбеза (есть у 
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тельности всех картелей (на товар-
ных рынках, при проведении за-
купок госкомпаний и государства, 
при торгах по отчуждению госиму-
щества) оценен в 1,5–2% ВВП. Ана-
логичную оценку ФАС приводила в 
докладе о состоянии конкуренции 
в РФ в 2016 году. Согласно «Рейтингу 
прозрачности закупок», на который 
также есть ссылка в справке, в 2016 
году бюджеты всех уровней поте-
ряли из-за низкого уровня конку-
ренции более 180 млрд руб. В ФАС 
эту оценку считают заниженной — 
применение методики, принятой в 
странах ОЭСР, доводит цифру ущер-
ба до 1 трлн руб. в год.

Отчитываясь по итогам полуго-
довой работы по борьбе с картеля-

ми, ФАС вчера сообщила, что чи-
сло выявленных антиконкурент-
ных соглашений по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года выросло на 18%, всего служба 
возбудила 205 дел. Наиболее «кар-
телизованные» сферы — здравоох-
ранение (17,8% дел), строительство 
(17,5%), производство продуктов пи-
тания (11%), пассажирские перевоз-
ки (8,6%).

Необходимость подключения си-
ловиков к борьбе с картелями в ФАС 
обосновывают активной вовлечен-
ностью в случаи сговора госорга-
нов, организаций и должностных 
лиц — что создает «питательную 
среду для коррупции». Кроме того, 
отмечают в ведомстве, сами карте-
ли стали приобретать «все призна-
ки, присущие организованным пре-
ступным группам», а в их деятель-
ности все чаще принимают участие 
иностранные компании, «незакон-
но и нелегально вторгаясь в том чи-
сле и в стратегически важные отра-
сли экономики». Рост картелизации 
экономики как новый вызов эконо-
мической безопасности РФ требует 
усиления взаимодействия надзор-
ных, контролирующих и правоох-
ранительных органов, прежде все-
го ФАС, Росфинмониторинга, Счет-
ной палаты, Следственного комите-
та, МВД, ФНС, ФСБ и Генпрокурату-
ры, отмечается в документе.

Проект решения комиссии со-
держит рекомендацию прави-

тельству провести анализ антимо-
нопольного, административно-
го и уголовного законодательства 
и подготовить поправки, которые 
позволят лучше выявлять и пресе-
кать картельные сговоры и другие 
антиконкурентные соглашения 
(аналогичные поручения ранее 
даны Белому дому президентом). 
ФАС же надлежит усилить взаимо-
действие с антимонопольными ве-
домствами других стран, разрабо-
тать методические рекомендации 
по выявлению картелей и провес-
ти соответствующие научные изы-
скания. В пресс-службе ФАС 
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общили, что не располагают ин-
формацией о заседании комиссии 
Совбеза.

Ранее идею координации анти-
картельной деятельности ФАС с си-
ловыми ведомствами поддержал 
Владимир Путин. Он поручил служ-
бе совместно с МВД, ФСБ, Следст-
венным комитетом (СК) и Генпро-
куратурой до 1 октября создать ор-
ган по борьбе с картелями (сама 
ФАС предлагает включить СК и ФСБ 
в перечень ведомств, наделенных 
правом возбуждать картельные де-
ла). Глава антимонопольной служ-
бы Игорь Артемьев тоже отстаивает 
идею ужесточения наказаний за ан-
тиконкурентное поведение на тор-
гах, а также скидок на штрафы для 
участников, «сдавших» организато-
ра сговора.

Надежда Краснушкина

Картели довели до Совбеза
Сговоры в экономике признаны национальной угрозой

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2345|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 102 427 

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



Коммерсантъ   l   Пятница 25 августа 2017 №156   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

— А вот такие ботиночки получаются, а вот 
курточки…— до меня донеслось эхо рассказа 
Игоря Сурина, и я увидел стенд с продукцией 
магазинов, которые пользуются кожей заво-
да, один из них оказался чрезвычайно знаком 
вице-премьеру Аркадию Дворковичу.

— Между прочим я детскую обувь-то поку-
пал,— неожиданно сказал он мне.— Хорошая 
обувь! Даже в ГУМе магазин есть…

Я, признаться, с уважением глянул на Ар-
кадия Дворковича: бескомпромиссный по 
всем признакам человек.

Но оказалось, что и в его жизни есть место 
компромиссу.

— А вот мужская обувь у нас пока оставля-
ет желать лучшего,— вздохнул Аркадий Двор-
кович, поглядев на свои ботинки.— А пойдем-
те посмотрим!

И он действительно приблизился к стен-
ду, мимо которого безразлично минуту на-
зад прошел президент, и долго мял в руках 
мужской полуботинок. Лицо его при этом 
постепенно прояснялось: полуботинок нра-
вился ему, судя по всему, все больше и боль-
ше, а он его все мял и мял, и я даже подумал, 
что без этого полуботинка он отсюда уже не 
уйдет (а уйдет именно в нем). Но Аркадий 
Дворкович все-таки взял себя в руки, а боти-
нок из руки выпустил.

Владимир Путин между тем уже осматри-
вал компактную выставку достижений лег-
кой промышленности у самого выхода из 
цеха готовой продукции. Ему демонстриро-
вали, например, ботинки противоминные, 

способные выдержать взрыв 40 г тротила 
и осколок гранаты, летящий со скоростью 
800 км/ч. Оно, конечно, ему было вроде без 
надобности, а и пренебречь таким интерес-
ным предметом он не мог.

Президент перешел к другому экспонату, 
детскому пиджачку из набора школьной фор-
мы (и как пристально он его рассматривал, 
как придирчиво вертел в руках — словно при-
мерял мысленно на кого-то из реальной жиз-

ни, и ведь остался совершенно удовлетворен, 
только не сказал «Заверните!..», а может, и ска-
зал…),— а около ботинок противоминных за-
держались два пытливых сотрудника Службы 
безопасности президента и о чем-то все рас-

спрашивали и расспрашивали… или, может, 
уже даже и допрашивали… что-то никто уж 
там не смеялся ничему…

Президент собрался было уже покинуть 
цех, как вдруг дорогу ему преградил странный 
человек с бегающими глазами и улыбкой без 
преувеличения Коровьева (и разве случайной 
тут, именно на этом заводе, была именно эта 
фамилия) на коровьевском лице. Он, казалось, 
шептал, но так, что было слышно каждое слово:

— А вот футболочка, Владимир Владимиро-
вич! Это вам, Владимир Владимирович! На ней 
ведь вы и изображены! Будьте любезны взять!

Футболка серого цвета с изображением ли-
ка Владимира Путина была сложена и упакова-
на в целлофан, но лик просматривался и из-под 
него, и просматривался хорошо, я по крайней 
мере глаза видел, и это были те самые глаза, ко-
торые сейчас в них между прочим и глядели…

Владимир Путин взял футболку, и это воо-
душевило Андрея Жаринова, предпринима-
теля из Обнинска, еще больше.

— Да я могу 40 разных сделать за один день! 
— распалялся он, и тоже так по-коровьевски.

— Уверен, уверен…— пытался успокоить 
его президент.

— И это будут лучшие в мире!
— Конечно…— уже совсем почти не сопро-

тивлялся Владимир Путин.
— А если вам надо…— Андрей Жаринов 

склонился к президенту со своей странной, 
казалось, размазанной по всему лицу улыб-
кой…— Я вам сразу 100 штук сделаю!.. За один 
день!.. Разных!.. Надо?!

— Не сомневаюсь…— постарался отойти 
от него на безопасное расстояние Владимир 
Путин, и это ему, кажется, наконец удалось.

Но ведь от себя (даже если ты на футболке) 
не убежишь.

Андрей Колесников,  
Рязанская область

Коровные узы

Как стало известно ”Ъ“, ведом-
ства, в которых предусмотрено 
несение военной службы, согла-
совали законопроект об увели-
чении нижнего предела выслуги 
лет, дающего право на получе-
ние военной пенсии, с 20 до 25 
лет. В правительстве считают, 
что подобный маневр позволит 
сэкономить «сотни миллиардов 
рублей ежегодно». Предполага-
ется, что новый закон вступит в 
силу 1 января 2018 года, однако 
для адаптации военнослужащих 
к новым условиям предусматри-
вается переходный период, ко-
торый продлится до 2023 года.

О начале разработки законопро-
екта, предусматривающего внесе-
ние изменений в закон от 12 фев-
раля 1993 года №4468–1 («О пен-
сионном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу… и их се-
мей»), 

”
Ъ“ сообщил 15 июня. Тогда 

источники в ведомствах силового 
блока рассказывали, что такой до-
кумент совместно разрабатывает-
ся Минобороны, Росгвардией, Го-
сударственной противопожарной 
службой, органами по контролю за 
оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, органами 
уголовно-исправительной систе-
мы и другими структурами в рам-
ках майского поручения президен-
та Владимира Путина, однако на 
тот момент какой-либо конкретики 
представлено не было.

Спустя два месяца предложения 
ведомств были оформлены в виде 
законопроекта (копия имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“). Он предполага-

ет внесение изменений в ч. 1 ст. 13 
(условия, определяющие право  
на пенсию за выслугу лет): здесь 
речь идет об увеличении срока на-
хождения на военной службе, не-
обходимого для получения воен-
ной пенсии, с 20 до 25 лет. Предла-
гаемые изменения в ч. 1 ст. 14 опи-
сывают размеры пенсий, на ко-
торые военные смогут рассчиты-
вать в зависимости от выслуги лет.  
Так, сейчас за выслугу 20 лет воен-
нослужащий получает 50% денеж-
ного довольствия, предусмотрен-
ного ст. 43 закона (сумма форми-
руется исходя из оклада по званию 
офицера, оклада по его воинской 
должности, процентной надбавки 
за стаж службы и индексации его 

жалованья). А за каждый год вы-
слуги сверх 20 лет полагается 3% от 
суммы предусмотренного доволь-
ствия, но не более 85%.

В новом законопроекте цифры 
меняются: за выслугу 25 лет воен-
ные смогут рассчитывать на 65% 
суммы, предусмотренной все той 
же ст. 43, а за каждый год сверх это-
го срока — 3%, но не более 95% до-
вольствия. Для военнослужащих, 
уволенных по достижении пре-
дельного возраста пребывания на 
службе, по состоянию здоровья, в 
связи с болезнью (согласно заклю-
чению военно-врачебной комис-
сии) или в связи с организацион-

но-штатными мероприятиями, но 
имеющих на день увольнения вы-
слугу 20 лет, выплаты также пред-
усмотрены. В документе говорит-
ся, что за выслугу 20 лет они полу-
чат 50% «соответствующих сумм де-
нежного довольствия», а за каждый 
год выслуги — 3%, но всего не более 
95% от указанного довольствия.

Напомним, что идея повыше-
ния нижнего предела выслуги лет 
с различной степенью интенсивно-
сти обсуждается в правительстве на 
протяжении последних пяти лет, 
но до принятия окончательного ре-
шения дело ни разу не доходило. В 
последний раз военные предлагали 
провести маневр в 2013 году, одна-
ко выяснилось, что денег на пере-
ходный период для адаптации во-
енных к новой пенсионной схеме 
федеральный бюджет себе позво-
лить не сможет. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в финансово-экономическом 

блоке правительства, принятие это-
го закона позволит сэкономить сот-
ни миллиардов рублей для бюдже-
та, что в непростых условиях станет 
«настоящим глотком воздуха».

Сам закон, как предлагают в ве-
домствах, должен будет вступить в 
силу 1 января 2018 года. Правда, в 
последней версии законопроекта 

переходный период — пять лет — 
для военнослужащих также предус-
мотрен. За лицами, на которых рас-
пространяется закон от 12 февра-
ля 1993 года, сохраняется право вы-
хода на пенсию за выслугу лет и на 
получение соответствующей пен-
сии на условиях, «действовавших 
до вступления настоящего закона в 
силу до 1 января 2023 года». Госдума 
может рассмотреть законопроект 
уже в сентябре (начинает работу 11 
сентября). Источник 

”
Ъ“, близкий 

к администрации президента, ска-
зал вчера, что принципиальное ре-
шение о повышении нижнего пре-
дела выслуги лет для военнослужа-

щих принято. Он добавил, что «ка-
кие-то тонкости будут досогласова-
ны между ведомствами, но в целом 
концепция уже выстроена» и «нега-
тивной реакции в преддверии вы-
боров не ожидается».

Первый зампред комитета Сове-
та федерации по обороне и безопас-
ности Франц Клинцевич считает, 
что такой законопроект повысит 
ответственность поступающих на 
службу в силовые ведомства. «Уве-
личение нижнего предела выслу-
ги лет, дающее право на получение 
военной пенсии, на пять лет отсеет 

”
бегунков“ и 

”
ласточек“,— заявил 

он 
”
Ъ“.— То есть, перед тем как идти 

работать в силовые ведомства, бу-
дут думать». Доктор экономических 
наук Сергей Смирнов говорит: вы-
года для бюджета будет очевидной 
и весьма существенной. «Впервые у 
нас в стране 

”
страдают“ силовики, 

а не социальные слои общества, это 
действительно важно»,— отмечает 
эксперт.

В опрошенных силовых ведом-
ствах от официальных комментари-
ев 

”
Ъ“ вчера либо воздерживались, 

либо просили направить официаль-
ный запрос.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Пенсионный устав  
вооруженных сил РФ
”Ъ“ ознакомился с законопроектом,  
увеличивающим срок военной службы до 25 лет

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет глава Республики Ингушетия  
Юнус-Бек Евкуров:
— От всего сердца поздравляю с днем рождения Рави-
ля Исмагиловича Гайнутдина! Его многолетняя духов-
ная деятельность, направленная на укрепление меж-
национального и межконфессионального согласия в 
России, заслуживает самого глубокого уважения. Ра-
виль Исмагилович прилагает много усилий для сохра-
нения мира и стабильности в нашей стране. Неустанно 

призывая многочисленную умму к вере и любви, он 
благотворно влияет на духовно-нравственное воспита-
ние наших сограждан, стремится укреплять их веру в 
высокие нравственные идеалы. Искренне желаю Рави-
лю Исмагиловичу доброго здоровья, успехов в много-
трудном и святом служении, долгих и счастливых лет 
жизни. Да пребудет с Вами милость и благословение 
Всевышнего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

25 августа исполняется 58 лет  
председателю Совета муфтиев России  
Равилю Гайнутдину

Опубликована программа треть-
его по счету Восточного экономи-
ческого форума (ВЭФ), который 
пройдет во Владивостоке 6–7 сен-
тября. Уже традиционные для фо-
рума обсуждения отраслевых про-
блем, а также различных аспектов 
«поворота на Восток» в этот раз бу-
дут разбавлены широкой соци-
альной повесткой — от строитель-
ства жилья в регионе до получения 
высшего образования — ради 
обеспечения привлекательности 
дальневосточных проектов для 
рабочей силы. Новинкой этого го-
да станет двусторонняя дискус-
сия с представителями власти и 
бизнеса Индии. Помимо этого на 
форуме, как и год назад, пройдут 
страновые диалоги с Китаем, Япо-
нией, Южной Кореей и АСЕАН.

Оператор Восточного экономи-
ческого форума фонд «Росконгресс» 
вчера представил детальную дело-
вую программу ВЭФ-2017. Форум, 
как и год назад, пройдет на площад-
ке Дальневосточного федерально-
го университета на острове Русский. 
Ключевое событие — сессия с участи-
ем приглашенных глав государств — 
пройдет во второй день под лозунгом 
«Дальний Восток: создавая новую ре-
альность». Ее участниками помимо 
Владимира Путина станут премьер-
министр Японии Синдзо Абэ, уже по-
сещавший Владивосток в 2016 году, а 
также новый президент Южной Ко-
реи Мун Чжэ Ин и президент Монго-
лии Халтмаагийн Баттулги.

Как пояснил 
”
Ъ“ вице-премьер, 

полпред президента в ДВФО Юрий 
Трутнев, в этом году повестка прежде 
всего связана с первыми практиче-
скими результатами мер господдер-
жки развития макрорегиона. «Мы хо-
тим посвятить форум в первую оче-
редь выступлениям тех людей, ко-
торые уже создали бизнес на Даль-

нем Востоке и которые уже пользу-
ются поддержкой государства, чтобы 
они оценили — насколько это эффек-
тивно, что нам еще надо сделать. Для 
инвесторов, которые еще придут на 
Дальний Восток, самая главная оцен-
ка не наша, а как раз оценка тех, кто 
уже проинвестировал».

В первый день форума в формате 
делового завтрака пройдет дискус-
сия о состоянии дальневосточного 
инвестклимата — участие в ней при-
мут губернаторы всех регионов, гла-
вы деловых объединений и помощ-
ник президента Андрей Белоусов. 
Будет обсуждаться и поддержка экс-
порта в страны АТР, а также возмож-
ности интеграции стран ЕАЭС и ази-
атских рынков, включая возможно-
сти по поиску новых интеграцион-
ных форматов взамен Транстихоо-
кеанского партнерства, из которого 
вышли США.

Двусторонняя повестка, в свою 
очередь, будет обсуждаться на стра-
новых бизнес-диалогах. Делегацию 
Китая на форуме возглавит замести-
тель премьера Госсовета КНР Ван Ян; 
как ожидается, он примет участие и 
в бизнес-диалоге. В таком же форма-
те пройдут встречи с представителя-
ми бизнеса Японии (заявлены пред-
ставители крупных компаний, а так-
же губернатор префектуры Хоккай-
до Харуми Такахаси), Южной Кореи 
и стран АСЕАН. Новым для ВЭФ ста-
нет бизнес-диалог Россия—Индия, 
в котором примет участие министр 
промышленности и торговли страны 
Нирмала Ситхараман.

Заметно шире, чем в прошлом го-
ду, на ВЭФ будут представлены вопро-
сы социальной повестки. Програм-
мы трудовой мобильности, новые 
меры по стимулированию миграции 
и проблемы демографии будут обсу-
ждаться с участием профильного ви-
це-премьера Ольги Голодец — экспер-

там и чиновникам предложено обсу-
дить создание на востоке страны ус-
ловий для жизни, не только превы-
шающих общероссийский уровень, 
но и сопоставимых с соседними стра-
нами. С участием региональных вла-
стей и представителей крупных го-
скорпораций будет обсуждаться ком-
плексное развитие городов — сей-
час такая программа инициирована 
в Комсомольске-на-Амуре. Также за-
явлены отдельные сессии по пробле-
мам жилья и стоимости услуг ЖКХ, 
здравоохранения и образования.

Как и год назад, существенная 
часть повестки отведена под отрасле-
вые темы. Помимо реализации круп-
ных нефте- и газохимических проек-
тов чиновники, эксперты и предста-
вители бизнеса обсудят ситуацию в 
алмазной отрасли (на Дальний Вос-
ток приходится 81% запасов в АТР, од-
нако почти все сырье уходит на экс-
порт), перспективы создания лесо-
промышленного кластера с участи-
ем инвесторов из КНР и добычу золо-
та. Отдельным треком в этом году ста-
нет обсуждение добычи и логисти-
ки угля, включая модернизацию БА-
Ма и Транссиба и строительство свя-
занной портовой инфраструктуры. В 
этой дискуссии, в частности, примет 
участие директор по развитию биз-
неса Tata Power Минеш Дейв. Поми-
мо этого, как и год назад, заявлены от-
дельные сессии по перспективам ры-
боловной отрасли и традиционно ин-
тересующего иностранных инвесто-
ров агросектора.

Татьяна Едовина

Восточный форум  
поворачивают лицом к обществу
На нем будут говорить не только о предприятиях,  
но и о тех, кому на них работать

с1

Для полпреда президента  
в ДВФО Юрия Трутнева 
Восточный форум в этом 
году станет поводом оце-
нить результаты господ-
держки макрорегиона и об-
судить условия жизни в нем 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Идея повышения нижнего предела  
выслуги лет с различной степенью  
интенсивности обсуждается в прави-
тельстве на протяжении последних пя-
ти лет, но до принятия окончательного 
решения дело ни разу не доходило

Такое количество шкур будет  
долго сниться всем участникам 
этой поездки   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в Мо-
скве за особо крупную растра-
ту осужден генерал-полковник 
внутренней службы Владимир 
Артамонов, до мая 2017 года 
являвшийся заместителем мини-
стра—статс-секретарем МЧС.  
Генерал полностью признал свою 
вину и возместил причиненный 
ущерб, что позволило ему и дру-
гим фигурантам расследования 
получить условные сроки. Обжа-
ловать судебное решение гособ-
винение не стало.

Уголовное дело в отношении гене-
рал-полковника Артамонова, его су-
пруги Галии Артамоновой и бывшего 
начальника ФГБУ «ВНИИ по пробле-
мам гражданской обороны и чрезвы-
чайных ситуаций МЧС России» (ФГБУ 
ВНИИ ГОЧС) генерал-майора Валерия 
Акимова Хамовнический райсуд сто-
лицы рассмотрел за пару заседаний. 
На предварительных слушаниях под-
судимые подтвердили заявленные 
еще во время следствия ходатайства 
о проведении разбирательства по их 
делу в особом порядке, прокурор про-
тив этого не возражал.

Два генерала и юрист изначально 
являлись фигурантами уголовного де-
ла о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое 
главное следственное управление 
СКР возбудило по результатам про-
верок, проведенных год назад контр-
ольными службами в ФГБУ ВНИИ 
ГОЧС. Как выяснилось, по просьбе 
заместителя министра генерал Аки-
мов в качестве научного сотрудни-
ка фиктивно трудоустроил во ВНИИ 
его супругу. Доктор юридических на-
ук, профессор Артамонова, не появ-
ляясь в ФГБУ, в течение трех лет полу-
чала оттуда зарплату на карточку. При 
этом общая сумма выплат составила 
немногим более 1,3 млн руб.

В суде, куда дело поступило уже 
по ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата в осо-
бо крупном размере), участники зар-
платной аферы еще раз полностью 
признали свою вину, отметив, что 
уже погасили причиненный ущерб. 
Их защита при вынесении пригово-
ра просила учесть многочисленные 
заслуги подсудимых. Кавалер орде-

нов Почета и Дружбы, лауреат пре-
мии правительства РФ и почетной 
грамоты президента Владимир Арта-
монов, признанный в свое время луч-
шим пожарным, служил в органах 
МВД и МЧС с 1980 года, при этом не-
однократно принимал участие в лик-
видации последствий чрезвычайных 
ситуаций. До назначения заместите-
лем Владимира Пучкова в 2012 году 
он в течение десяти лет являлся на-
чальником Санкт-Петербургского ин-
ститута, ставшего затем университе-
том Государственной противопожар-
ной службы МЧС России. Подстать 
ему оказался и другой подсудимый 
Валерий Акимов, начинавший служ-
бу в МЧС еще в 1994 году. Должность 
начальника ФГБУ ВНИИ ГОЧС доктор 
технических наук, профессор, заслу-
женный деятель науки Российской 
Федерации, являющийся также круп-
ным ученым в области междисципли-
нарных исследований и создания ме-
тодологии анализа и управления ри-
ском чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера, за-
нимал с 2008 года. До последнего вре-
мени он являлся также членом науч-

ных советов Совета безопасности РФ, 
ВПК при правительстве РФ, ОАО «Газ-
пром» и МЧС, заместителем председа-
теля экспертного совета МЧС.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Хамовниче-

ском райсуде, все трое обвиняемых 
получили по три года условно. При 
этом судья назначила им дополни-
тельные наказания в виде испыта-
тельных сроков. У супругов Артамо-
новых он составил три года, а у их по-
дельника — два с половиной. В соот-
ветствии с УК РФ примерным поведе-
нием во время испытания осужден-
ные могут заслужить снятие с них су-
димостей, систематические наруше-
ния общественного порядка с их сто-
роны могут, напротив, привести к за-
мене условного срока реальным.

Приговор осужденные в особом 
порядке в соответствии с законода-
тельством могли обжаловать только в 
части размера назначенного им нака-
зания. Условные сроки их полностью 
устроили. Не стала обращаться с кас-
сационным представлением в Мосго-
рсуд и прокуратура. Таким образом, 
два генерала и юрист в соответствии 
со вступившим в силу приговором 
были признаны условными растрат-
чиками. Получить комментарии осу-
жденных или представителей их за-
щиты 

”
Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Генерал-полковник 
растратился на жену
Вынесен приговор бывшему статс-секретарю МЧС

Как стало известно ”Ъ“, арби-
тражный суд и экспертиза, назна- 
ченная самим следствием по де-
лу бывшего вице-президента  
обанкротившегося Первого чеш-
ско-российского банка (ПЧРБ) 
Дмитрия Меркулова, установили 
законность сделок, за которые  
он был обвинен в растрате 2 млрд 
руб. Тем не менее СКР не прекра-
тил уголовное преследование 
банкира, а Мосгорсуд признал 
законность его ареста.

Дмитрий Меркулов, проработав-
ший всего пару недель старшим ви-
це-президентом ПЧРБ, обвиняется 
ГСУ СКР в совершении двух престу-
плений, предусмотренных ч. 4 ст. 160 
УК (растрата в особо крупном разме-
ре). Растрату, как считает следствие, 
господин Меркулов совершил, дей-
ствуя по доверенности главы банка 
Романа Попова, который проживает 
сейчас за границей и проходит свиде-
телем по уголовному делу.

18 марта прошлого года господин 
Меркулов за 75 млн руб. продал ООО 
«Велл Лайн» 100% долей ПЧРБ в устав-
ном капитале ООО «Вектра», являю-
щегося управляющей компанией 
ЗПИФ «Вектра-Актив недвижимость». 
Причем деньги ушли в другой банк на 
погашение долгов ПЧРБ. Следствие, 
опираясь на данные АСВ, осуществ-
ляющего функции временной адми-
нистрации ПЧРБ, посчитало сделку 
мошеннической, оценив доли более 

чем в 1,2 млрд руб. После этого, счи-
тает следствие, господин Меркулов, 
опять же незаконно, продал ООО «Ле-
ара» за 400 млн руб. нежилые поме-
щения «Вектра-Актив недвижимость» 
в доме 8 на 2-й Брестской улице в цен-
тре Москвы. По версии АСВ и СКР, ак-
тив был реализован по стоимости, 
значительно ниже рыночной, кото-
рая составляет не менее 789 млн руб. 
Более того, в СКР полагают, что на обе-
их сделках банк вообще ничего не за-
работал, а потому вменили банкиру 
растрату всех активов.

В январе этого года господин Мер-
кулов был задержан, а затем и аресто-
ван решением Басманного райсуда. 
В свою очередь, конкурсный управ-
ляющий от АСВ попытался признать 
сделку с ООО «Велл Лайн», а вслед за 
ней и последующую продажу поме-
щений ничтожными, обратившись 
в арбитражный суд Москвы. Однако 
арбитраж отклонил иск, поскольку 
истец не предоставил никаких дока-
зательств того, что доли банка в ООО 
на момент продажи стоили дороже 
той суммы, за которую их реализо-
вали. Строительно-техническая экс-
пертиза, проведенная центром судеб-
ной экспертизы при Минюсте по тре-
бованию самого следствия установи-
ла, что рыночная стоимость помеще-
ний, проданных на 2-й Брестской ули-
це, составляет не почти 800 млн руб., 
как полагают в СКР и АСВ, а чуть более 
300 млн руб. Таким образом, как отме-

тил адвокат банкира Сергей Старовой-
тов, и эта сделка оказалась не мошен-
нической, а прибыльной для ПЧРБ.

Защита господина Меркулова, 
опираясь на решение арбитража и 
экспертизу, заявила следствию хода-
тайство о прекращении его уголов-
ного преследования, но в СКР его от-
клонили. Те же документы адвокаты 
использовали на днях в Мосгорсуде, 
пытаясь доказать, что инкриминиру-
емые ему деяния господин Меркулов 
совершил, занимаясь предпринима-
тельской деятельностью. В соответ-
ствии с УПК арест за такие действия 
не предусмотрен. Следствие, которое 
поддержал представитель Генпроку-
ратуры, просило Мосгорсуд откло-
нить жалобу защиты, что тот и сделал. 
В результате экс-банкир остался под 
стражей как минимум до 1 ноября.

ПЧРБ был создан по инициати-
ве правительства Чехии еще в 1996 
году. Известность он получил в 2014 
году, предоставив кредит в размере 
€9 млн ультраправой французской 
партии «Национальный фронт» Ма-
рин Ле Пен. Позже французы проси-
ли ПЧРБ о займе в €27 млн, но им бы-
ло отказано. Кроме того, ПЧРБ назы-
вался рядом экспертов как банк, в ко-
тором размещались активы ЦБ Ира-
на. В июле 2016 года за различные на-
рушения ЦБ лишил ПРЧБ лицензии. 
По данным АСВ на август этого года, 
долги банка превышают 25 млрд руб.

Николай Сергеев

Пересчет активов  
не спас банкира
Следствие отклонило доказательства  
из арбитража и Минюста

Бывший заместитель ми-
нистра Владимира Пучкова 
и статс-секретарь МЧС РФ 
Владимир Артамонов (сле-
ва) не стал отрицать своей 
вины и возместил ущерб

Мосгорсуд, по данным ”Ъ“, вы-
пустил из-под стражи пятерых 
фигурантов громкого уголовно-
го дела о преступном сообщест-
ве, занимавшемся контрабандой 
одежды и недоплатившем госу-
дарству около 650 млн руб. По 
мнению суда, расследование де-
ла завершено, и обвиняемые мо-
гут знакомиться с его материа-
лами, находясь дома. Защита 
полагает, что такое неординар-
ное решение Мосгорсуда может 
войти в судебную практику.

СКР, расследующий уголовное де-
ло петербургского бизнесмена Дмит-
рия Зарубина, который обвиняется в 
«создании и руководстве преступным 
сообществом» (ст. 210 УК РФ) и «укло-
нении от уплаты таможенных плате-
жей» (ст. 194 УК РФ), обратился в Мос-
горсуд с ходатайством о продлении 
содержания под стражей десяти фи-
гурантам этого дела и домашнего аре-
ста еще одному обвиняемому.

Расследование этого уголовного де-
ла, напомним, было завершено в фев-
рале текущего года. Как следует из ма-
териалов следствия, в период с ноября 
2014 по сентябрь 2015 года по адресам 
двух импортеров — ООО «Перспекти-
ва» и ООО «Континент» — была ввезе-
на одежда, которая декларировалась 
как дешевые строительные материа-
лы. По версии следствия, «Перспекти-
ва» за ввоз товара недоплатила 137 млн 
руб., а «Континент» — 511 млн руб.

К этому моменту из 19 фигурантов 
уголовного дела под стражей находи-
лись десять, еще один под домашним 
арестом, остальные под подпиской о 
невыезде. Отметим, что за время след-

ствия один из обвиняемых скончался 
от сердечного приступа, еще один до 
сих пор находится в розыске.

Свою просьбу о продлении аре-
стов СКР аргументировал большим 
объемом материалов, с которыми не-
обходимо ознакомить фигурантов 
расследования,— более 200 томов. А 
кроме того, по оценке СКР, актуаль-
ными остаются и прежние основа-
ния, по которым обвиняемые были 
арестованы: могут скрыться от след-
ствия и суда, а также повлиять на ход 
расследования. Защитники в ответ 
возражали, не видя никаких основа-
ний для содержания их клиентов в 
СИЗО, и просили изменить меру пре-
сечения на другую, не связанную с ре-
альным лишением свободы. Более то-
го, как рассказал 

”
Ъ“ адвокат Дмитрия 

Зарубина Евгений Тонков, все аресто-
ванные написали отказ от ознакомле-
ния с материалами дела, рассчитывая 
на его скорейшую передачу в суд, но 
этого не произошло. «Следствие при-
нудительно знакомит их (обвиняе-
мых.— 

”
Ъ“), зачитывая тома вслух»,— 

добавил господин Тонков.
В итоге Мосгорсуд поздно вечером 

23 августа принял решение продлить 
до 25 октября арест Дмитрия Заруби-
на и еще четырех обвиняемых, роль 
которых, по оценке следствия, наибо-
лее значительна. Вместе с тем суд от-
казал СКР в продлении арестов пяти 
других фигурантов дела, в том числе 
трех женщин. По мнению суда, для 
второй группы вполне будет доста-
точно домашнего ареста. При этом суд 
распорядился выпустить из-под стра-
жи вторую группу в зале суда и пере-
дал ее на руки адвокатам, взяв с за-

щитников расписки о доставке обви-
няемых к местам домашнего ареста.

Пятерых петербуржцев и жителей 
Ленобласти адвокаты в сопровожде-
нии судебного пристава отвезли на 
вокзал, купили им билеты и сопро-
водили из Москвы в Санкт-Петербург, 
где группу встретили сотрудники 
местного управления Федеральной 
службы судебных приставов и развез-
ли по квартирам. Там на обвиняемых 
надели электронные браслеты, чтобы 
контролировать их перемещения.

По словам Евгения Тонкова, за по-
следние несколько лет в России сло-
жилась порочная практика длитель-
ных процедур ознакомления, что по-
зволяет следствию просить суды о 
продлении арестов. При этом обви-
няемые получают для изучения по од-
ному-два тома в неделю, а сами дела 
нередко бывают очень объемными. 
Обычно суды, как отмечает господин 
Тонков, «одобряют» такую практику и 
продлевают содержание под стражей. 
«В уголовно-процессуальном законо-
дательстве есть нормы, позволяющие 
ограничить, к примеру, адвоката или 
обвиняемого в сроках ознакомления. 
А вот подобной нормы в отношении 
следователя нет, что, полагаю, являет-
ся дискриминацией стороны защи-
ты»,— отмечает адвокат Тонков.

Однако, как заявил 
”
Ъ“ Евгений 

Тонков, придуманная следствием си-
стема принудительного ознакомле-
ния на этот раз не получила одобрения 
Мосгорсуда. «Хочется надеяться, что по-
добные решения теперь войдут в пра-
ктику»,— добавил господин Тонков.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

В Забайкалье супруги Ольга 
и Сергей Машуковы подали в суд 
на местную больницу, утвер-
ждая, что врачи в течение семи 
лет не замечали рак щитовидной 
железы у их дочери. Проверкой 
действий медиков, заявили ”Ъ“ 
в Минздраве, займется и Рос-
здравнадзор. Юристы утвер-
ждают, что шансы выиграть та-
кой процесс составляют не более 
двух-трех процентов. Пробле-
ма несвоевременной диагности-
ки онкозаболеваний — крайне ак-
туальная для России тема — была 
поднята два месяца назад в хо-
де прямой линии с президентом 
Владимиром Путиным. Впрочем, 
на сложившуюся практику, гово-
рят эксперты, это не повлияло.

1 млн руб. в качестве компенса-
ции морального вреда потребовали 
Ольга и Сергей Машуковы из города 
Борзя (Забайкальский край) от рай-
онной больницы и краевого департа-
мента госимущества: педиатр, в тече-
ние семи лет наблюдавший их дочь 
Ирину (ей сейчас 15 лет), не диагно-
стировал рак щитовидной железы. 
«У девочки были постоянно воспале-
ны лимфоузлы — на шее и под мыш-
ками. Порой она даже не могла опу-
стить руки, настолько они раздува-
лись»,— рассказывает адвокат пра-
возащитной организации «Зона пра-
ва» Анастасия Коптеева, представля-
ющая интересы истцов. К онкологу 
девочку отправили только в апре-
ле 2016 года. В краевом онкологиче-
ском диспансере был поставлен ди-
агноз — папиллярный рак щитовид-
ной железы второй степени. Спустя 
полтора месяца в Федеральном науч-
но-клиническом центре детской ге-
матологии, онкологии и иммуноло-
гии им. Дмитрия Рогачева в Москве 
Ирине удалили щитовидную железу, 
пораженную метастазами.

«Доказать врачебную ошибку край-
не сложно, но здесь есть ясные доказа-
тельства»,— говорит госпожа Коптее-
ва. Выявленный тип рака развивает-
ся долго, говорится в заключении су-
дебных экспертов Центра независи-
мой медико-социальной экспертизы 
из Новосибирска, поэтому, по всей ве-
роятности, онкология возникла у ре-
бенка давно. «Эксперты подчеркнули, 
что в медкарте нет клинического опи-
сания лимфоузлов, а педиатр не на-
правлял пациента на первичный ос-
мотр к онкологу»,— говорит адвокат. 

Она критикует уровень профессиона-
лизма врачей в регионе: в июле 2016 
года врач Борзинской ЦРБ провел УЗИ 
шеи пациентки и описал нормаль-
ную щитовидную железу, хотя на тот 
момент она уже была удалена. Кроме 
того, родители подозревают медиков 
в сокрытии доказательств: в медкарте 
ребенка пропали листы с записями с 
2009 по 2015 год. «Суд по нашей прось-
бе запросил у Забайкалмедстраха ин-
формацию об оказании услуг пациен-

ту за этот период»,— пояснила госпо-
жа Коптеева. На первом заседании су-
да представители больницы не при-
знали свою вину. Следующее заседа-
ние состоится 6 сентября.

«Шанс выиграть суд, при условии 
что позиция истца обоснована,— два-
три процента»,— пояснил 

”
Ъ“ меди-

цинский адвокат, эксперт «Лиги за-
щитников пациентов» Дмитрий Ай-
вазян. Он говорит, что жалоб на не-
верное диагностирование и лечение 
очень много, но еще больше пациен-
тов, которые не понимают, что их пра-
ва нарушаются. «Кроме того, врачи не 
заинтересованы диагностировать бо-
лезни, лечение которых требует боль-
ших денежных вложений. А лечение 
онкологии может съесть весь бюджет 
больницы, особенно в регионах»,— 
говорит господин Айвазян.

Госпожа Коптеева рассказала, что 
сомневалась, надо ли браться за де-
ло жителей Борзи. Надежда на побе-
ду у нее появилась после прямой ли-
нии с президентом Владимиром Пу-
тиным 15 июня этого года, на кото-
рой жительница города Апатиты за-
явила о несвоевременном диагно-
стировании онкологии — у нее вы-
явили рак четвертой стадии. Влади-
мир Путин сообщил, что и его от-
цу врачи слишком поздно постави-
ли диагноз. «Случай, обнародован-
ный в ходе горячей линии,— очень 
типичная история, только девушке 
повезло: она добралась до президен-
та. А что делать остальным? К сожале-
нию, после этой прямой линии ни-

чего не изменилось к лучшему»,— 
сообщила 

”
Ъ“ Ольга Гольдман, ди-

ректор «Службы 
”
Ясное утро“« (ра-

нее АНО «Проект СО-действие»), ока-
зывающей комплексную поддержку 
онкологическим больным.

Статистика звонков на федераль-
ную горячую линию для онкоболь-
ных 8–800–100–01–91, говорят экс-
перты, показывает рост жалоб при-
мерно на 3% по сравнению с прош-
лым годом. «В 2016 году было 30 тыс. 

обращений. 31% — это жалобы на ока-
зание медпомощи, еще 20% — вопро-
сы по поводу льготного получения ле-
карств»,— говорит госпожа Гольдман. 
В конце прошлого года служба прове-
ла опрос онкобольных в Москве, и 
48% респондентов ответили, что боль-
ше месяца ушло у врачей на выявле-
ние рака, а 12% больных узнали свой 
диагноз через полгода и больше. «И 
это Москва, тут ситуация лучше, чем 
в регионах»,— подчеркнула госпо-
жа Гольдман. Предложения пациен-
там отстаивать свои права в суде она 
называет жестокими: «Онкобольной 
не может ходить по судам, он тратит 
время и средства на поиск лекарств. 
У нас единичные случаи, когда что-то 
отсуживают, но в основном иски под-
ают родственники».

В Минздраве России сообщили 

”
Ъ“, что уделяют повышенное вни-

мание каждому случаю несвоевре-
менного и некачественного оказа-
ния медпомощи, и пояснили, что 
информацию об иске в Борзе напра-
вили в Росздравнадзор. В ведомстве 
подчеркнули, что выявление рака на 
ранних стадиях — важный фактор 
успешного лечения, и на это направ-
лен профилактический осмотр насе-
ления. «В 2016 году, благодаря активи-
зации онкологического поиска, про-
водимого в рамках возобновленной с 
2013 года диспансеризации, 55% зло-
качественных новообразований бы-
ли выявлены на первой-второй ста-
диях»,— указали в Минздраве.

Анастасия Курилова

Обвиняемым смягчили 
ознакомление
По решению Мосгорсуда пять фигурантов громкого 
уголовного дела будут читать его материалы дома

Суд на поздней стадии
Онкопациенты пытаются отстоять право на диагноз
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По данным опроса онкобольных, 
проведенного в Москве в конце 
прошлого года, в 48% случаев у врачей 
на выявление рака ушло больше 
месяца, а 12% больных узнали свой 
диагноз через полгода и больше
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О том, что Москва и Минск планируют принять 
соглашение о взаимном признании виз до конца 
года, в конце июля в эфире белорусского Общена-
ционального телевидения заявил и премьер-ми-
нистр Белоруссии Андрей Кобяков. А госсекретарь 
Союзного государства Григорий Рапота сообщил 
«Российской газете», что документ уже проходит 
согласование.

Между тем на днях в интервью ВГТРК президент 
Белоруссии Александр Лукашенко весьма крити-
чески высказался о проводимой Россией полити-
ке в области миграции на пространстве Союзного 
государства.

«Мы гордились тем, что у нас равные права для 
россиян и белорусов. Сегодня уже начинаем ша-
лить на границе, пограничников россияне вывели 
на границу, таможенники начинают себя вести не-
понятно как, блокируют товары. Люди из третьих 
стран — только через международные пункты про-
пуска, то есть недоверие уже к нам,— заявил госпо-
дин Лукашенко.— В этом серьезная опасность, мы 
начинаем откатываться».

Напомним, отношения России и Белоруссии 
вот уже почти год как осложняет пограничный во-
прос, на протяжении более 20 лет в число особо 
проблемных не входивший. В двустороннем Дого-
воре о дружбе, добрососедстве и сотрудничестве от 
1995 года говорилось об «открытости» российско-
белорусской границы. Тогда же Москва и Минск 
договорились осуществлять пограничный контр-
оль на внешних границах «с третьими государства-
ми». Для граждан России и Белоруссии предпола-
галось обеспечить безвизовый въезд, выезд и пре-
бывание на территориях друг друга, а для граждан 
третьих стран — согласовать «режим въезда, выезда 
и пребывания на территориях договаривающих-
ся сторон».

Если первая часть договоренности — в отноше-
нии россиян и белорусов — со временем допол-
нилась необходимым для ее выполнения законо-
дательством, то вторая — в отношении иностран-
цев — так и осталась не до конца урегулированной. 
И хотя формальных оснований для пересечения 
российско-белорусской границы иностранцами 
(не россиянами и не белорусами) не было, их дол-
гое время пропускали через нее.

А с осени 2016 года перестали. В сентябре через 
пункт пропуска «Красная Горка» на трассе М1/Е30 
Минск—Смоленск—Москва в Россию не пустили 
автобус с 30 пожилыми туристами из Австрии, ко-
торые ехали организованным туром со всеми офор-
мленными документами.

В ноябре прошлого года представитель МИД РФ 
Мария Захарова подтвердила, что «на протяжении 
многих лет иностранные граждане свободно пере-
секали российско-белорусскую границу, не прохо-
дя паспортного контроля», но добавила, что «ситуа-
ция в мире кардинально изменилась». Напомнив 
о террористической угрозе и миграционных ри-
сках, дипломат пояснила: согласно двусторонним 
соглашениям, а также российскому законодатель-
ству, иностранцы могут въезжать на территорию 
РФ «только через пункты пропуска, предназначен-
ные для международного сообщения», а на россий-
ско-белорусской границе таких нет.

Действительно, на границе РФ, например, 
с Финляндией (протяженность 1272 км) 31 пункт 
пропуска, с КНДР (17 км) — один пункт пропуска, 
а на 1239-километровой границе с Белоруссией — 
ни одного. «Пограничный контроль лиц и транс-
портных средств на этом участке государственной 
границы не осуществляется. Таким образом, осно-
ваний для пересечения российско-белорусской 
границы гражданами третьих стран не имеется»,— 
резюмировала Мария Захарова.

Уже тогда стороны заявили, что намерены акти-
визировать деятельность по выработке соглаше-
ния о создании единого визового пространства (са-
ма эта идея обсуждается как минимум с 2010 года), 
однако ситуация продолжала осложняться. 9 янва-
ря белорусские власти объявили о введении безви-
зового режима с 80 странами, среди которых все 
члены Евросоюза и США. Впрочем, оставаться в Бе-
лоруссии граждане этих стран смогут лишь пять 
дней, причем с обязательным условием — влететь 
и вылететь обратно они должны через националь-
ный аэропорт Минск.

А 1 февраля стало известно, что глава ФСБ Рос-
сии Александр Бортников приказал установить 
пограничную зону в регионах РФ, граничащих 
с Белоруссией (Смоленская, Брянская и Псков-
ская области). Как говорилось в обнародованных 
документах, это сделано для «создания необходи-
мых условий охраны государственной границы 
РФ». При этом российские официальные лица от-
мечали, что на такой шаг Москва пошла в том чи-
сле из-за не согласованной с ней либерализации 
Минском визового режима с другими странами. 
В Минске, в свою очередь, возмутились действия-
ми Москвы, выразив опасения, что дело дойдет до 
«восстановления полноценного контроля на бе-
лорусско-российской границе, отмененного бо-
лее 20 лет назад».

Эти опасения оказались преувеличенными, но 
некоторые нововведения последовали: 15 мая все 
авиарейсы, выполняемые между Россией и Бело-

руссией, были переведены в международные сек-
тора российских аэропортов. Это создало условия 
для законного въезда в Россию граждан третьих 
стран и лиц без гражданства через Белоруссию. При 
этом граждане Союзного государства по-прежнему 
могут летать по внутренним паспортам, без прохо-
ждения пограничного контроля.

По данным 
”
Ъ“, во избежание недопонимания 

российский МИД 7 июля разослал во все дипло-
матические представительства, консульские учре-
ждения и филиалы международных организаций 
разъяснительную ноту, в которой вновь указыва-
лось, что на данный момент правовых оснований 
для пересечения иностранцами российско-бело-
русской границы наземным путем нет. При этом 
в документе отмечалось, что для поездок по мар-
шруту Минск—Москва и Москва—Минск можно 
использовать авиационное сообщение, поскольку 
на нем теперь осуществляется пограничный контр-
оль иностранных граждан.

Некоторое время назад российской стороной, 
по информации 

”
Ъ“, рассматривалась и возмож-

ность открытия пункта международного пропуска 
на трассе М1/Е30 Минск—Смоленск—Москва, од-
нако пока эта мера не реализована.

Источник 
”
Ъ“ в одной из российских госструк-

тур, задействованных в обсуждении пограничных 
вопросов с Белоруссией, сказал, что в Москве не-
давнюю критику Александра Лукашенко воспри-
няли «с недоумением». «Ни о каком откате или не-
доверии речи нет. Вопрос о пересечении внутрен-
ней границы Союзного государства иностранца-
ми до конца не урегулирован, мы над этим работа-
ем — совместно с белорусскими коллегами,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.— Но до принятия соответству-

ющего законодательства граждане третьих стран 
формально не имеют права приезжать к нам из Бе-
лоруссии наземным путем, и в Минске об этом зна-
ли всегда».

Источник 
”
Ъ“ в МИД РФ тем временем говорит, 

что принятие межправительственного соглаше-
ния о взаимном признании виз станет важным ша-
гом к решению проблемы. В то же время в ведом-
стве подчеркивают: заключение этого соглашения 
не будет означать завершения создания единого ви-
зового пространства двух государств. Иными сло-
вами, «маленького шенгена на двоих», о котором 
в 2015 году говорил премьер-министр Дмитрий 
Медведев, иностранцам придется еще подождать.

Елена Черненко, Галина Дудина

Москва и Минск то ли открываются, 
то ли откатываются

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) разрешил пя-
ти венгерским организациям 
вступить в качестве третьих лиц 
в дело «”Экозащита“ и осталь-
ные против РФ»: более 60 рос-
сийских НКО жалуются на за-
кон об иностранных агентах. 
Представители Венгрии указа-
ли, что в стране был принят ана-
логичный закон, назвав эту тен-
денцию опасной. Их участие 
в деле может создать заслон 
подобным законодательным 
инициативам на европейском 
континенте, считают правоза-
щитники.

Как стало известно 
”
Ъ“, в дело 

«
”
Экозащита“ и остальные против 

РФ» в ЕСПЧ вступили в качестве тре-
тьих лиц Венгерский Хельсинкский 
комитет, Венгерский союз граждан-
ских свобод, местная Transparency 
International, центр журналистских 
расследований Atlatszo.hu и Инсти-
тут политики имени Кароя Этвёша, 
основанный Фондом Сороса. «Де-
ло в том, что в Венгрии в июне это-
го года приняли закон, аналогич-
ный российскому закону об ино-
странных агентах. Это первый по-
добный закон в Евросоюзе, и это 
опасный тренд»,— пояснил 

”
Ъ“ ру-

ководитель международной право-
защитной группы «Агора» Павел Чи-
ков, представляющий в ЕСПЧ инте-

ресы ряда НКО. В качестве третьих 
лиц к делу также присоединились 
комиссар по правам человека Сове-
та Европы Нилс Муйжниекс, специ-
альный докладчик ООН по вопросу 
о положении правозащитников Ми-
шель Форст и московский Институт 
права и публичной политики.

Напомним, в конце марта теку-
щего года ЕСПЧ коммуницировал 
жалобы от более чем 60 организа-
ций, признанных иноагентами 
в России. По мнению заявителей, 
это нарушает ст. 10 и ст. 11 Евро-
пейской конвенции о правах чело-
века (право на свободу слова и сво-
боду собраний), а также ст. 14 (за-
прет на дискриминацию). По зако-
ну об иностранных агентах, приня-
тому в РФ в 2012 году, такой статус 
присваивается организациям, по-
лучающим иностранное финанси-
рование и при этом занимающим-
ся «политической деятельностью». 
Они обязаны вести дополнитель-
ную бухгалтерскую отчетность и не 
могут претендовать на большинст-
во государственных грантов. По-
зже Минюст получил право прину-
дительно включать НКО в реестр 
иностранных агентов. Штрафы за 
отказ от «агентской» регистрации 
привели к закрытию ряда НКО. 
Действие закона не распространя-

ется на организации, занимающи-
еся гума нитарными направлени-
ями, в том числе экологией, куль-
турой и здравоохранением. Одна-
ко в реестре среди сотни НКО есть 
десятки экологических и ВИЧ-сер-
висных организаций, а в НКО гово-
рят, что закон стал способом борь-
бы с ними. Венгерский закон не та-
кой жесткий, как российский: мест-
ным НКО не надо маркировать се-
бя иностранными агентами, а так-
же есть порог для объема иностран-
ного финансирования, ниже кото-
рого не надо делать дополнитель-
ные отчеты.

Венгерские организации уже на-
правили свои доводы в Страсбург. 
Так, в письме сопредседателя Вен-
герского Хельсинкского комите-
та Марты Пардави (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), выступившей от име-

ни пяти организаций, говорится, 
что ПАСЕ, Венецианская комиссия, 
представители ООН и комиссар по 
правам человека СЕ дали негатив-
ный отзыв на венгерский закон, 
сравнивая его с российским. В част-
ности, ПАСЕ выразила несогласие 
с утверждением, что такие НКО слу-
жат интересам иностранных групп 
и могут поставить под угрозу наци-
ональную безопасность и суверени-
тет страны. А господин Муйжниекс 
подчеркнул, что закон проводит па-
раллели между иностранным фи-

нансированием и преступной де-
ятельностью. «Международное со-
общество пришло к выводу, что та-
кие законы нарушают европейские 
стандарты»,— заявила госпожа Пар-
дави. Она опасается, что подобный 
закон могут принять в Польше, где, 
по ее словам, премьер-министр за-
явил о желании навести порядок 
в сфере НКО.

Российская Федерация должна 
к 19 сентября отправить ответы на 
поставленные ЕСПЧ в рамках раз-
бирательства вопросы (ранее срок 
был до 19 июля, но РФ попросила 
продлить его). «К ноябрю-декабрю 
мы представим наши коммента-
рии на ответы, а затем будет выне-
сено решение»,— пояснил госпо-
дин Чиков.

Венгерским организациям реше-
ние ЕСПЧ, считают адвокаты, даст 
больше шансов на успешное обжа-
лование законодательных актов 
в национальном Конституционном 
суде. Если это не удастся, они гото-
вы обратиться в ЕСПЧ уже от свое-
го имени. Но главное, подчеркива-
ет господин Чиков, что участие вен-
гров в этом процессе создает воз-
можности поставить заслон подоб-
ным инициативам на всем Евро-
пейском континенте.

Анастасия Курилова

Российские 
иноагенты получили 
подкрепление 
в Страсбурге
К жалобе отечественных НКО 
присоединились венгерские 
правозащитники

Сегодня в киргизском парламенте 
на внеочередной сессии пройдет 
голосование по поводу назначе-
ния нового премьера республики. 
Правящая Социал-демократиче-
ская партия Киргизии (СДПК) и ее 
союзники планируют выдвинуть 
на этот пост руководителя аппа-
рата президента Сапара Исакова. 
Однако оппозиционеры, в част-
ности, фракция «Республика Ата-
Журт», считают формирование 
нового правительства преждев-
ременным — они опасаются, что 
это позволит использовать про-
тив них административный ре-
сурс на будущих президентских 
выборах. При этом, как заявили 

”Ъ“ российские и киргизские экс-
перты, Сапар Исаков — политик, 
который в случае избрания помо-
жет сохранить влияние нынешне-
го президента Алмазбека Атам-
баева, даже если следующим 
главой республики станет канди-
дат не от СДПК.

«Вопрос по кандидатуре Исакова 
(на пост премьера.— 

”
Ъ“) на уров-

не коалиции (в нее входят фракции 
СДПК, 

”
Бир бол“ и 

”
Кыргызстан“.— 

”
Ъ“) практически решен, в настоя-

щее время рассматриваются пре-
тенденты на должности вице-пре-
мьеров»,— заявили вчера агентст-
ву ТАСС в секретариате СДПК. Само 
голосование, в свою очередь, долж-
но состояться сегодня на внеоче-
редной сессии парламента. Вчера 
же Сапар Исаков представил свою 
программу на закрытом заседа-
нии парламента. Как сообщила га-
зета «Вечерний Бишкек», став пре-
мьером, он обещает «создать усло-
вия для привлечения инвестиций 
в страну» и успешно реализовать 
проект «Таза коом» («Чистое обще-
ство»), согласно которому Кирги-
зия должна перевести значитель-
ную часть документооборота в циф-
ровой формат.

Ранее в качестве вероятных кан-
дидатов в премьеры назывались так-
же мэр Бишкека Албек Ибраимов 
и глава госкомитета национальной 
безопасности республики Абдил Се-
гизбаев.

Руководителю аппарата прези-
дента Киргизии Сапару Исакову 
40 лет, и его считают одним из наибо-
лее близких соратников Алмазбека 
Атамбаева. У него дипломатическое 
прошлое: после работы преподава-
телем в Международном универси-
тете Киргизии он устроился в МИД 
республики, а затем возглавил от-
дел внешних связей аппарата пра-
вительства. Стратегическими парт-
нерами Киргизии он называет Рос-
сию и Китай. Признавая проблемы 
Евразийского экономического сою-
за, господин Исаков в интервью «Ин-
терфаксу» заявил, что «далек от мыс-
ли выхода Киргизии» из этого объе-
динения.

Необходимость выбирать но-
вого премьера возникла после то-
го, как 22 августа господин Атамба-
ев подписал указ об отставке преж-
него главы правительства Соорон-
бая Жээнбекова. Решение об уходе 
с должности экс-премьер принял 
сам — из-за участия в президент-
ских выборах, которые пройдут 15 
октября. Господин Жээнбеков счи-

тается одним из фаворитов гонки 
как кандидат от правящей партии, 
о доверии которому публично гово-
рил президент Атамбаев.

При этом Таабылды Тиллаев — 
представитель крупнейшей оппо-
зиционной фракции киргизского 
парламента «Республика Ата-Журт» 
заявил, что его соратники не соби-
раются поддерживать Сапара Иса-
кова. «Мы сейчас находимся в оп-
позиции, а наш лидер (Омурбек Ба-
банов, еще один фаворит гонки, 
согласно опросам) баллотируется 
в президенты. Мы опасаемся ис-
пользования административного 
ресурса»,— пояснил он киргизско-
му изданию Kaktus.Media.

Альтернативного кандидата оппо-
зиционные фракции пока не пред-
ложили, да и не смогут этого сде-
лать юридически. Согласно консти-
туции страны, выдвинуть кандидата 
в премьеры может лишь «фракция, 
имеющая более половины депутат-
ских мандатов, или коалиция фрак-
ций с ее участием». При этом в распо-
ряжении правящей коалиции сум-

марно есть 68 мандатов, а у оппози-
ционных фракций — только 52.

«Выборами премьера лучше за-
няться после президентских выбо-
ров»,— убежден тем не менее госпо-
дин Тиллаев. Если новый премьер 
не будет назначен, его полномочия 
останутся у исполняющего обязан-
ности — Мухамметкалыя Абулгази-
ева, который до отставки Соорон-
бая Жээнбекова был первым вице-
премьером.

«Разумеется, прежний кабинет 
правительства, который возглавля-
ет Абулгазиев, тоже лоялен прези-
денту Атамбаеву. Однако первый ви-
це-премьер Абдулгазиев, который 
сейчас исполняет обязанности гла-
вы правительства, считается чело-
веком не из первого круга членов 
СДПК, а следовательно — не самым 
близким к президенту»,— пояснил 

”
Ъ“ логику киргизских оппозицио-

неров доцент Американского уни-
верситета Центральной Азии, поли-
толог Эмильбек Жороев. Он также 
добавил, что парламентские оппо-
зиционеры все же могут помешать 

коалиции продвинуть кандидатуру 
Сапара Исакова, так как по крайней 
мере часть фракции «Кыргызстан» 
(18 мандатов) может и не подчинить-
ся решению СДПК.

Российский политолог, эксперт 
по Средней Азии Аркадий Дубнов 
в свою очередь отметил, что если Са-
пар Исаков не сможет занять пост 
премьера, это станет сильным уда-
ром по президенту Атамбаеву. «Если 
президент даст слабину, его оппонен-
ты очень быстро это почувствуют и за 
оставшееся до выборов время изме-
нят расклад сил. Вся политическая 
конструкция, которую так долго стро-
ил господин Атамбаев, начнет разру-
шаться,— предположил эксперт.— 
Зато если Сапар Исаков станет премь-
ером, он останется им и после выбо-
ров, позволяя нынешнему президен-
ту сохранить свое влияние». Впро-
чем, по словам Аркадия Дубнова, да-
же если сегодня в парламенте не на-
берется достаточное число депутатов, 
готовых поддержать господина Иса-
кова, голосование просто перенесут.

Кирилл Кривошеев

Киргизскому парламенту придется выбирать из одного
Правящая коалиция выдвинет Сапара Исакова на пост премьера

Венгерский закон не такой жесткий, 
как российский: местным НКО не надо 
маркировать себя иностранными 
 агентами, а также есть порог для объе-
ма иностранного финансирования, 
ниже которого не надо делать допол-
нительные отчеты

Граждане 80 стран могут въезжать 
в Белоруссию без виз, но на Союзное 
государство это правило не распро-
страняется ФОТО ВИКТОРА ДРАЧЕВА/ТАСС

с1
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18 августа в ”Ъ“,  
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Тамбов» мы расска-
зали историю Илюши Креп-
ченкова из Тамбовской 
области (« Вдвойне опас-
но», Артем Костюковский). 
Мальчику год и девять 

 месяцев, у него опасная форма лейкоза. После 
трансплантации костного мозга  Илюше жизнен-
но необходимы дорогие лекарства. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 436 864 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 18 августа 59 407 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Тамбов», 

«Оренбург», «Волга», «Калуга», «Красноярск», «Волго-
град-ТРВ», а также 168 региональных СМИ—парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 26 детям 
на 15 564 043 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
 помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,192 млрд руб. В 2017 году (на 24 августа) собрано 
1 121 504 435 руб., помощь получили 1766 детей,  протипировано 
6367 потенциальных доноров костного мозга для Национально-
го регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Перевод  
на местный
Договариваться с регионом 
трудно, а надо 

Исполнилось три месяца с выездного заседа-
ния в Воронежской области постоянной комис-
сии СПЧ по развитию НКО. Областная админи-
страция устроила встречу делегации Русфонда 
с департаментом здравоохранения («Зачем 
власти эта филантропия?», см. ”Ъ“ от 9  июня). 
Департамент обратился к нам с  просьбой 
 помочь пожертвованиями на лечение детей, 
а  губернатор Алексей Гордеев предложил 
 лично ему докладывать, «если что не так». 
Докладываю, Алексей Васильевич: согласовать 
соглашение с департаментом Русфонду  
за три месяца так и не удалось.

Напомню, в мае руководитель департамента 
Александр Щукин попросил Русфонд помочь в опла-
те лечения тяжелобольным детям. В част ности, де-
тям с орфанными болезнями. Закон обязывает об-
ласть обеспечить ребятишек лекарствами, но в бюд-
жете 2017 года денег на эти цели нет. Проблема 
не воронежская: отовсюду, кроме разве что Москвы 
и Петербурга, поступают подобные просьбы. Дого-
ворились: Русфонд организует сборы и купит лекар-
ства в этом году на 4,5–5 млн руб. А в 2018 году, заве-
рил Александр Васильевич, область решит пробле-
му. В онкоотделении областной детской больницы 
острый дефицит лекарств. Договорились: Рус фонд 
с июля начнет сбор пожертвований на 5 млн руб. 
в местных и федеральных СМИ. В реанимации этой 
больницы лежат дети, которым жить бы дома, будь 
у них домашние аппараты искусственной вентиля-
ции легких. Но аппаратов нет, государство не выда-
ет. Александр Щукин знает, что Русфонд открыл в Ка-
зани Благотворительный пункт проката этих аппа-
ратов, и предлагает открыть такой же в Воронеже. 
Договорились: читатели и телезрители Русфонда 
пожертвуют на это в 2017 году 6 млн руб. И наконец, 
четвертая программа — оплата кардиоопераций 
для детей из соседних регионов. Глава департамента 
с гордостью рассказывал о стремлении соседей ле-
читься в Воронеже. Договорились: Русфонд  соберет 
в 2017 году до 6 млн руб. на эти операции. 

Все эти программы не требуют от Русфонда нова-
ций. Даже последняя — кардиохирургическая, кото-
рая не от дефицита, а, наоборот, от достатка. Мы дав-
но практикуем такие соглашения с региональными 
клиниками Казани, Уфы, Петербурга и Москвы. 

Однако с Воронежем не складывается. Олег Зо-
лотухин, заместитель главврача больницы №1, где 
мощная кардиохирургия, вдруг сообщает, что не по-
нимает, как работать с Русфондом. Еще раз: это де-
партамент просил нас о финансовой услуге для со-
седских детей, и мы выслали ему типовой дого-
вор о сотрудничестве, 15 лет уже успешно работаю-
щий в других клиниках. И вот Золотухин не пони-
мает, а департамент без лишних затей вменяет Рус-
фонду обязанность «профинансировать программу 
кардио операций для детей из других регионов Рос-
сии», правда, саму «программу» к соглашению не 
прикладывает. Такое впечатление, будто в Вороне-
же верят в тумбочку Русфонда, где деньги лежат. От-
крыл, затарился — совершил благотворительный 
акт… Будто там еще не знают, что миллионы Русфон-
да — это адресный фандрайзинг. Публикуем роди-
тельские просьбы, читатели и телезрители отклика-
ются, пожертвования переводим в клиники. 

Более того, из проекта соглашения, который при-
слал нам департамент, исчезли его и наши обяза-
тельства. И уже не понять, какие нам сборы следу-
ет организовать? Зато департамент вменяет Русфон-
ду обязанность согласовывать с ним публикации 
(вводит цензуру?!), исключает право публиковаться 
в  областных СМИ. 

Пропажу из соглашения финансовых обяза-
тельств Русфонда департамент объясняет «их необя-
зательностью при наличии устных согласований». 
Нас еще и успокаивают: Воронеж и не подумает тре-
бовать у Русфонда больше денег, чем оговорено на 
майской встрече. У моих коллег этот ответ вызывает 
улыбки. На самом деле все наоборот. Отсутствие фи-
нансовых показателей в договорах обычно означа-
ет желание чиновников свести на нет обязатель ства 
сторон. Меньше просьб воронежских родителей 
в Русфонд — меньше негатива о регионе в СМИ... 

Но тогда зачем вообще это соглашение? А вот 
 поди ж ты. Что, если это одноразовая любезность, 
которую департамент оказал губернатору, приняв 
в мае делегацию Русфонда?

Бывает. Одна беда — дети, которые остаются 
без лекарств. Поэтому подтверждаю: Русфонд, как 
и в мае, готов к сотрудничеству.

Кирилл Романов, 7 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 
121 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 69 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, перенес травму шей-
ных позвонков, остановку дыхания. В год ему по-
ставили диагноз ДЦП. После операции на сухожи-
лиях начал вставать на полную стопу, но последст-
вия нар коза оказались тяжелыми: Кирюша замол-
чал, у  него возникли навязчивые движения рук. Хо-
дить боится, ползает на четвереньках. Речь понима-
ет, но не говорит. Сдвиг произошел после курса лече-
ния в  Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Сын 
уже вовсю болтает на своем «птичьем» языке, стал 
спокойнее. Лечение нельзя прерывать, а платить не-
чем. У нас трое детей, я работаю уборщицей, у мужа 
временные заработки. Помогите! Светлана Романова, 
 Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать. Надо научить мальчи-
ка уверенно ходить, развить память и речь, привить 
навыки самообслуживания».

Арина Пюрко, 9 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 33 тыс. руб.

Дочка болеет диабетом уже пять лет. Уколы ин-
сулина не помогали, уровень сахара резко менял-
ся по нескольку раз в день. Только после установки 
инсулиновой помпы мы вздохнули с облегчением, 
Арина стала активной, ходит в детский сад. Но при-
обретение расходных материалов к прибору для 
нас большая проблема — стоят они очень дорого. 
Вы уже помогали нам, и мы вам очень благодарны! 
Но сейчас запас расходников заканчивается, и мы 
вынуждены вновь просить о помощи!  Ольга Пюрко, 
 Курганская область
Детский эндокринолог Областной детской кли-
нической больницы Наталья Жилинская (Кур-
ган): «Помповая инсулинотерапия помогла компен-
сировать заболевание. Этот вид лечения необходимо 
продолжать».

Настя Серова, 4 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
119 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 61 тыс. руб.

Когда я увидела новорожденную дочку, то сразу 
заметила, что у нее глаза разной формы. Врачи гово-
рили, что это отек, он скоро пройдет. В месяц асим-
метрия не исчезла, районный невролог предполо-
жила парез лицевого нерва и направила нас в об-
ластную больницу. А там диагностировали деформа-
цию черепа, вызванную ранним сращением череп-
ных костей. Кроме искажения черт лица это грозит 
умственной отсталостью, ведь кости черепа будут 
сдавливать растущий мозг! Мы обратились к мос-
ковским нейрохирургам, которые рекомендовали 
лечение специальными ортезами-шлемами. Но из-
готовление шлемов нам не оплатить. Муж работает 
наладчиком на заводе, у нас еще дочка десяти лет. 
Светлана Серова, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Насте требует-
ся в течение четырех месяцев носить краниальные 
шлемы-ортезы. Затем будем решать вопрос о необхо-
димости реконструкции костей черепа».

Дима Чуев, 6 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 247 029 руб.
Внимание! Цена операции 396 029 руб.  
ООО «Астра Инжиниринг Групп» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 49 тыс. руб.

Врожденный дефект межпредсердной перегород-
ки у Димы обнаружили на второй день жизни. Сын 
рос, хорошо набирал вес, а когда пошел в детский сад, 
начал часто болеть. После очередной пневмонии кар-
диолог назначил Диме лекарства и запретил физиче-
ские нагрузки. А последнее обследование показало 
отрицательную динамику: дефект достиг уже 10 мм, 
правые отделы сердца увеличены. Врачи настаивают 
на срочной операции. Помогите ее оплатить, очень 
прошу! Я работаю слесарем-электриком. Жена в де-
кретном отпуске. Алексей Чуев, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной кли-
нической больницы Святителя Иоасафа Игорь 
Коваленко: «Дима активно растет, увеличился и де-
фект межпредсердной перегородки. Мы закроем де-
фект эндоваскулярно, без вскрытия грудной клетки. 
Дима будет здоров, сможет нормально учиться и за-
ниматься спортом».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У историй про детей 
с  диагнозом Spina bifida 
обычно похожее жуткое 
начало. В большинстве 
случаев родители отка-
зываются от таких детей 
прямо в роддоме:  грыжу 
спинного мозга  видно 
 невооруженным  глазом, 
родители, как  правило, 
пугаются, а врачи, 
как правило,  убеждают 
родителей, что с ребен-
ком им не справиться. 
Нача ло истории Миши 
Потапо ва из Калуги было 
в этом смысле еще более 
 жутким.

Миша — приемный сын 
Анастасии и Сергея Кузне-
цовых. Его родную маму ли-
шили родительских прав че-
рез год после рождения Ми-
ши. Он был пятым ребенком 
в семье, четырех его здоро-
вых братьев и сестер забрали 
родственники. Мишу брать 
никто не захотел — он ро-
дился с тяжелой патологией.

Родился дома, без меди-
цинской помощи. В больни-
це оказался лишь через не-
сколько часов. Там у ребен-
ка диагностировали Spina 
bifida — врожденный порок 
развития спинного мозга — 
и на одиннадцатые сутки 
жизни прооперировали: ис-
секли спинномозговую гры-
жу. Еще через полгода Миша 
вновь попал на операцион-
ный стол: это была экстрен-
ная операция на мочеточни-
ках — у детей со Spina bifida 
нарушены процессы моче-
испускания и дефекации.

В июне 2014 года,  когда 
мальчику был год два меся-
ца, он жил в палате отказ-
ников Калужской област-
ной клинической детской 
больницы. Там его и увидела 
Анастасия. Она давно рабо-
тала волонтером, маленьких 
сирот повидала порядочно, 
а тут, когда крошечный Ми-
ша потянулся к ней, попро-
сился на руки и показал все, 
что умеет — ладушки, соро-
ку-ворону,— Анастасия не-
ожиданно поняла, что этот 
мальчик станет ее сыном.

Через полгода они с му-
жем забрали Мишу домой.

— Если честно, я сама до 
сих пор в шоке,— говорит 
Анастасия.— Поддержки не 
было никакой, ведь у нас 
и так двое маленьких сыно-
вей: Максиму тогда было три 
года, а Леве, младшему, год. 
У Миши стопы были силь-
но подвернуты, он мог лишь 
ползать и стоять у опоры, пло-
хо понимал речь. Мы всей се-
мьей учили Мишу жевать, он 
очень нервничал, когда его 
начинали кормить. А врачи 
в районной поликлинике бо-
ялись к нему подойти, и мне 
пришлось действовать самой.

Если вкратце, то первое, 
что узнаешь про Spina bifi-
da,— ребенок с таким диаг-
нозом может никогда не нау-
читься ходить, может навсег-
да остаться в памперсе, мо-
жет иметь сложные невроло-
гические проблемы.

У историй про детей-си-
рот с диагнозом Spina bifi-
da, начавшихся трагически, 
иногда случается прекрас-
ное продолжение — если эти 
дети оказываются в семьях, 
где за них бьются их новые 
родители. Так, Анастасия на-
шла деньги — через соцсети, 
благотворителей, друзей — 
на Мишину операцию в Из-
раиле. Это была сложная 
операция на спинном мозге, 
длившаяся пять часов. Через 
несколько дней Миша впер-
вые почувствовал ноги.

Анастасия не сдавалась, 
продолжала сражаться за 
Мишу. Год непрерывного 
массажа после операции — 
и мальчик встал на ноги. За-
нятия с логопедом и дефек-
тологом — и в три с полови-

ной года Миша заговорил. 
Консультации терапевтов, 
упражнения — и Миша по-
шел с костылями.

Приемные родители час-
то рассказывают, что в мо-
менты, когда их дети доби-
ваются первых пусть ма-
леньких, но успехов, возни-
кает досада. Досада и обида 
за малышей, от которых ког-
да-то отказались их родные 
взрослые.

Истории про детей с диаг-
нозом Spina bifida рано или 
поздно подходят к рубежу, 
когда одного только геро-
изма родителей становится 
мало. Когда нужны деньги 
и  помощь.

У Миши еще очень мно-
го проблем: он по-прежне-
му не удерживает кал и мо-
чу, подворачивает стопы 
при ходьбе, теряет слух при 
малейшем насморке. При 
таком пороке, как Spina 
bifida, недостаточно прос-
то показать ребенка уроло-
гу или неврологу. Ему нуж-

ны полноценные обследо-
вания под контролем спе-
циализирующейся на этом 
диагнозе многопрофиль-
ной бригады врачей. Такая 
бригада уже создана и рабо-
тает в клинике Глобал Ме-
дикал Систем (GMS Clinic, 
Мос ква), куда Мишу возили 
на консультацию. Состоялся 
консилиум, на котором ре-
комендовано три раза в те-
чение года госпитализиро-
вать мальчика, чтобы его 
могли одновременно на-
блюдать невролог, ортопед, 
нейрохирург, уролог и дру-
гие специалисты. В резуль-
тате бригада подберет необ-
ходимую в данный момент 
тактику лечения.

Осталось самое слож-
ное — собрать деньги, чтобы 
оплатить эти обследования 
для Миши и новое лечение. 
Чтобы мальчик смог в обо-
зримом будущем жить обыч-
ной детской жизнью.

Вера Шенгелия,  
Калужская область

Нетипичная история
Четырехлетнего Мишу Потапова спасет дорогое лечение

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

ДОБРО и ДЕТИ вместе
5541 и 5542 — верные номера Русфонда

В августе Русфонд опробовал новый 
способ сбора пожертвований — че-
рез рассылку на мобильные номе-
ра. Это истории больных детей, ко-
торым помощь нужна немедленно, 
но их очередь для публикации еще 
не подошла. Мы предложили де-
лать пожертвования на номер 5542. 
Вместе с вашими взносами (за что 
отдельное спасибо!) мы получили 
и солидную пачку вопросов: что это 
за номер такой без слова-пароля? 
уж не мошенники ли? Спешим всех 
успокоить: 5542 — это Русфонд. 
5542 — такой же верный наш номер, 
как и 5541, что действует в эфирах 
программ на «Первом канале».

В октябре исполнится шесть лет на-
шему совместному проекту с «Первым 
каналом», когда номер 5541 стал свя-
зан с Русфондом. 10 октября 2011 года 
в программе «Время» вышел первый 
сюжет и телезрители получили возмож-
ность легко помочь больным детям — 
отправить SMS со словом  ДОБРО на 
5541. Этот способ просто и быстро по-
мог завоевать не только многомилли-
онную аудиторию «Первого», но вско-
ре был подхвачен и большинством те-
леканалов России — со своими номера-
ми и словами-паролями.

В том же 2011 году мы взялись за стро-
ительство региональной сети Русфон-

да, сейчас у нас 18 региональных бюро. 
Наши бюро стали публиковать детские 
истории в местных печатных и интер-
нет-газетах, рассказывать о них на мест-
ном телевидении. А дальше — больше. 
В 2014 году руководители Всероссий-
ской государственной теле- и радио-
компании (ВГТРК) пошли нам навстре-
чу, и вот уже герои публикаций Русфон-
да появились еще и в эфирах десятков 
региональных ГТРК. Так что больные 
дети из «не наших» регионов тоже ста-
ли получать солидарную помощь зем-
ляков, не знавших прежде о rusfond.ru. 
С 2011 года телезрители ГТРК отправля-
ли слово ДЕТИ на номер 5541. А в 2015 
году появился номер 5542.

Вводя этот номер, мы преследовали 
единственную цель: развести учет по-
жертвований зрителей «Первого канала» 
и филиалов ВГТРК. Теперь многие из ре-
гиональных телезрителей стали друзья-
ми Русфонда. Мы гордимся этим и очень 
дорожим вашими письмами с замечани-
ями и предложениями, дорогие друзья.

По-видимому, некоторых наших 
благо творителей в августовской рас-
сылке смутило отсутствие заветно-
го слова-пароля для номера 5542. Это 
и впрямь новация. За годы SMS-прак-
тики наши друзья привыкли к словам 
 ДОБРО и  ДЕТИ. Последнее используется 
не только в публикациях, но и в офлайн-

акциях, которые мы проводим в реги-
онах. Это, к примеру, уже завоевавшая 
всероссийскую славу акция «Давай-Да-
вай!» в Петербурге, которая объединила 
в филантропии звезд «Зенита» с болель-
щиками. Или «Добрый бег» в Самаре.

Для помощи Национальному ре-
гистру доноров костного мозга наши 
 телезрители посылают на 5542 слово 
 ДОНОР. Отправив слово ДОМ на 5542, 
помогают православному Свято-Софий-
скому социальному дому — детдому для 
детей с пороками развития. ВМЕСТЕ на 
5542 — это проект радио «Коммерсантъ 
FM». ШАНС на 5542 — отклики на бла-
готворительный марафон «Дайте ребен-
ку шанс!» «Радио Шансон», а ВЕРА — сло-
во-пароль для слушателей радио «Вера». 
А еще есть ВЕСТИ на 5542 — проект «Вес-
ти.ру», ПОБЕДА на 5542 — проект хок-
кейного клуба «Динамо».

И вот теперь беспарольная вер-
сия номера 5542. Как нам представ-
ляется, ее преимущество в возмож-
ности отправлять в помощь детям 
любую сумму. Также можно офор-
мить подписку на регулярное списа-
ние определенной суммы со счета ва-
шего телефона. Читайте подробности  
на  rusfond.ru/donation/mobile.

Оксана Алексеева, редактор  
дирекции региональных  
программ Русфонда

русфонд / rusfond.ru 20 лет

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  П О Т А П О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 5  3 17  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Наталия Белова: «Миша родился с пороком развития спинного мозга — Spina bifida — и был 
прооперирован вскоре после рождения. Сейчас он находится в приемной семье. Миша уже активно ползает, 
подтягивается у опоры, самостоятельно стоит в ортопедической обуви, немного ходит. Но у мальчика наруше-
ны функции тазовых органов. Ему требуется годовое наблюдение в рамках нашей программы ”Русфонд.Spina 
bifidа“ — в первую очередь это комплексное урологическое обследование в условиях стационара для определе-
ния дальнейшей тактики лечения. Также мальчика будет наблюдать междисциплинарная команда специалистов. 
Надеюсь, что со временем нам удастся решить многие проблемы Миши и максимально его социализировать».

Стоимость лечения и обследований 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 
625 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Потапова, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
приемной мамы Миши — Анастасии Сергеевны Кузнецовой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Ильи Крепченкова 
есть лекарства
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У Миши врожден-
ный порок развития 
спинного мозга — 
Spina bifida. На ноги 
его поставили  
приемные родители   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 18.08.17–24.08.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 40
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3



Grand Tower переходит в другие руки
Аркадий Ротенберг въезжает в «Москва-Сити»
Структуры Аркадия и Бориса Ротен
бергов могут оказаться  владельцами 
учас тка №15 в деловом  центре «Москва
Сити», где строится один из самых боль
ших небоскребов в столице,Grand Tower 
общей площадью свыше 300 тыс. кв. м. 
Исходный инвестор, одна из структур 
Года Нисанова и  Зараха Илиева, предпо
ложительно остается на стройке в каче
стве генподрядчика.

У владельцев ЗАО «Киевская площадь» Го-
да Нисанова и Зараха Илиева появились 
партнеры по застройке участка №15 в дело-
вом центре «Москва-Сити», сообщили 

”
Ъ“ 

три консультанта на рынке недвижимости. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к ОАО «Сити» (компа-

ния, управляющая территорий делового цен-
тра), слышал о намерениях основных собст-
венников проекта привлечь к стройке фи-
нансовых партнеров. По словам одного из 
них, речь идет о СМП-банке Аркадия и Бори-
са Ротенбергов. Он утверждает, что видел за-
прос на предложения концепции застройки 
15-го участка в «Москва-Сити» от СМП-банка в 
марте. В самом банке и в «Киевской площади» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Права аренды и застройки 15-го участка 
в «Москва-Сити» в конце 2011 года у мэрии 
города за 7,22 млрд руб. купило ООО «Гранд-
титул» Года Нисанова и Зараха Илиева. При-
надлежащее бизнесменам ЗАО «Киевская 
площадь» занимает первое место в рейтин-
ге рантье по версии Forbes в 2017 году, с вы-
ручкой от аренды $1,27 млрд. Среди крупней-
ших активов партнеров — гостиница «Украи-
на», торговый центр «Европейский», мебель-
ный центр «Гранд». На участке в «Москва-Си-
ти» одобрено строительство многофункцио-
нального комплекса (МФК) Grand Tower об-
щей площадью 315 тыс. кв. м, из них 112 тыс. 
кв. м займут офисы, 53,4 тыс. кв. м — апар-
таменты, а также парковка и объекты инфра-
структуры. Стройка должна быть закончена 
в 2018 году.

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого с си-

туацией вокруг застройки участка №15, в 
начале лета была информация, что инвес-
тором проекта становится СМП-банк, кото-
рый и должен кредитовать его, а структура 
Года Нисанова и Зараха Илиева будет генпод-
рядчиком. В обмен бизнесмены получат го-
товые площади, соразмерные сумме вознаг-

раждения за выполненные подрядные рабо-
ты, уточняет собеседник 

”
Ъ“. Он не знает, ак-

туальна ли эта конструкция сейчас, но под-
тверждает интерес господ Ротенбергов к про-
екту в «Москва-Сити». По такому сценарию 
структуры Аркадия Ротенберга стали вла-
дельцами девелоперского проекта «Парк ле-
генд», реализуемого на части бывшей терри-
тории ЗИЛа на юге Москвы. Предыдущий ин-
вестор проекта группа ТЭН остается подряд-
чиком. Еще до сделки именно СМП-банк вы-
давал ипотеку для покупателей жилья в «Пар-
ке легенд».

У владельцев «Киевской площади» давние 
связи с Аркадием Ротенбергом. В начале года 
газета РБК сообщала, что он стал владельцем 
океанариума на ВДНХ, строительством кото-
рого занимались Год Нисанов и Зарах Илиев 
(стороны эту информацию не подтверждали).

По оценкам директора департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций Knight Frank 
Алана Балоева, объем вложений в строитель-
ство в Grand Tower может составить 25–27 мл-
рд руб. Стоимость услуг генподрядчика в 
классической девелоперской схеме варьиру-
ется в пределах 15–20%, говорит гендиректор 

«Гилберт инвест» Андрей Феськов. Следуя та-
ким расчетам, выручку структуры «Киевской 
площади» от участия в проекте на 15-м участ-
ке можно оценить в сумму от 3,75 млрд до 
5,4 млрд руб. без учета оплаты услуг генпод-
рядчика помещениями в готовом проекте.

Офисные площади в «Москва-Сити» запол-
няются медленно, но остаются перспектив-
ной инвестицией, считают консультанты. 
Руководитель отдела исследований компа-
нии JLL Олеся Дзюба говорит, что по сравне-
нию с пиковыми показателями прошлого го-
да уровень вакансии в офисах делового цент-
ра в конце первого полугодия 2017 года упал 
в два раза, до 16,6%. Уровень вакансии пло-
щадей выровнял спрос на офисы в «Москва-
Сити» со стороны госструктур — правитель-
ство решило перевести в «IQ квартал» 6 тыс. 
чиновников из трех министерств. «Офисы в 
Grand Tower будут экспонироваться через че-
тыре-пять лет. К этому времени 

”
Москва-Си-

ти“ превратится в комплекс с развитой ин-
фраструктурой»,— отмечает Алан Балоев.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Как выяснил 
”
Ъ“, на принадлежа

щий ОАО РЖД контрольный пакет 
ОАО «Трансконтейнер» нашелся но
вый претендент — ГК «Дело» Сергея 
Шишкарева. Группа оценивает бума
ги в 25–35  млрд руб. и готова купить 
их частично, целиком, или даже 74,5% 
акций — сумму долей ОАО РЖД и НПФ 
«Благосостояние». При этом «Дело» до
пускает создание альянса с другими 
претендентами на «Трансконтейнер», 
что, по мнению аналитиков, было бы 
для группы выигрышной стратегией.

Группа «Дело» Сергея Шишкарева намере-
на приобрести ОАО «Трансконтейнер» в слу-
чае его приватизации, письмо с подтвержде-
нием интереса гендиректор УК «Дело» Анд-
рей Бубнов направил на прошлой неделе 
первому вице-премьеру Игорю Шувалову. 
Как сообщается в документе (есть у 

”
Ъ“), «Де-

ло» готово на любой из вариантов приватиза-
ции, утвержденный правительством. «Про-
давец должен определиться со стратегией 
выхода,— заявили 

”
Ъ“ в группе,— мы гото-

вы под нее подстроиться и обсуждать вари-
анты вплоть до приобретения совокупного 
пакета ОАО РЖД и НПФ 

”
Благосостояние“, 

если они будут продаваться единым блоком. 
Мы профильный инвестор в отрасли, распо-
лагаем достаточным запасом ресурсов, наши 
активы не обременены долгом». Слияние ак-
тивов «Дела» и «Трансконтейнера» не увели-
чит монополизацию сектора, подчеркивают 
в ГК, говоря, что активы группы могут допол-
нить бизнес «Трансконтейнера».

ОАО РЖД через ОТЛК контролирует 50% 
плюс 2 акции «Трансконтейнера», еще 24,5% 
у НПФ «Благосостояние», 25,07% — у «Суммы» 
Зиявудина Магомедова. После проведения 
аналитическим центром при правительст-
ве анализа перспектив продажи пакета ОАО 

РЖД Белый дом счел, что в случае приня-
тия решения о приватизации следует прода-
вать пакет целиком и с открытого аукциона. 
В ОАО РЖД, ранее выражавшем желание со-
хранить «Трансконтейнер» в своем контуре, 
также считают, что, если решение о привати-
зации будет принято, следует делать так.

На пакет есть несколько претендентов. 
«Сумма» предлагает купить блокпакет сразу 
и остальную часть доли ОАО РЖД через оп-
цион более чем за 30 млрд руб. (см. «Ъ-Он-
лайн» от 1 июня). UCL Владимира Лисина го-
това купить контроль, сохранив ОАО РЖД в 
акционерах «Трансконтейнера» за счет при-

обретения доли НПФ «Благосостояние» (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). РФПИ готов участвовать в 

приватизации в том числе с иностранным 
инвестором (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). Вчера кон-

куренты предложение ГК «Дело» комменти-
ровать не стали.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, знакомый с 

предложением ГК «Дело», группа подчерки-
вает, что «продавец вправе ожидать внутрен-
ней премии к стоимости актива в размере 
15–30% за контроль и монополию на рынке». 
Как базовый вариант, по его словам, рассма-
тривается покупка доли ОАО РЖД, которую 
ГК оценивает в 25–35 млрд руб. В базовом ва-

рианте «Дело» планирует выделить два ак-
тива — ООО ГКС (транспортно-логистиче-
ский оператор) и АО «Транспортная корпо-
рация» (собственник подвижного состава) — 
в SPV-компанию, которая возьмет кредит на 
три четверти необходимой для покупки сум-
мы, остаток группа профинансирует из соб-
ственных средств. Также «Дело» рассматри-
вает продажу «Трансконтейнеру» этих ак-
тивов. По оценке главы «Infoline-Аналити-
ки» Михаила Бурмистрова, за 573 цистерны 
АО «Транспортная корпорация» можно вы-
ручить до 600 млн руб., за 490 фитинговых 
платформ — 800 млн руб. По его оценке, под 
залог активов «Дело» может получить креди-
ты до 10 млрд руб.

«Дело» будет рассматривать альянсы при 
покупке пакета, говорят в ГК (конкуренты 
это не комментируют). РФПИ выступал парт-
нером «Дела» в затормозившейся сделке по 
покупке DP World (ОАЭ) у ГК 49% терминала 
НУТЭП, при этом РФПИ обозначал, что может 
привлечь DP World к покупке «Трансконтей-
нера». Источник 

”
Ъ“ говорит: «Дело» не обра-

щалось в UCL с предложением о совместной 
покупке «Трансконтейнера». «Суть предло-
жения UCL в том, чтобы ОАО РЖД осталось 
акционером компании,— напомнил он.— 
Какую дополнительную выгоду может по-
лучить холдинг от альянса с 

”
Делом“, не сов-

сем ясно». Учитывая конкуренцию со сторо-
ны «Суммы» и UCL, Михаил Бурмистров не 
считает «Дело» реальным претендентом на 
крупный пакет «Трансконтейнера», но ГК мо-
жет быть партнером в консорциуме. По его 
мнению, синергия «Дела» с «Трансконтейне-
ром» возможна в терминальном бизнесе, та-
моженном брокеридже, автомобильных и 
железнодорожных перевозках контейнеров.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19353,77 (–80,87)
РТС 1049,96 (+5)
FTSE 100 7407,06 (+24,41)

DAX 30 12180,83 (+6,53)
DJIA* 21818,12 (+6,03)
NASDAQ Composite* 6265,557 (−12,849)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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● 52,38тыс. пунктов ● 21,819

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.08.17
Австралийский доллар 46,6021
Английский фунт 75,7284
Белорусский рубль** 30,5948
Датская крона* 93,7802

Доллар США 59,1397
Евро 69,7434
Индийская рупия*** 92,2904
Казахский тенге*** 17,8295

Канадский доллар 47,1120
Китайский юань* 88,7930
Норвежская крона* 75,2892
СДР 83,3645

Сингапурский доллар 43,4212
Новая турецкая лира 16,9937
Украинская гривна* 23,1421
Шведская крона* 73,3306

Швейцарский франк 61,2783
Японская иена*** 54,0879
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Последствия присоединения Кры-
ма к России до сих пор продолжают 
проявляться с самых неожиданных 
сторон в судебной практике, созда-
вая иной раз удивительные с точ-
ки зрения аргументации судов ре-
шения. На этот раз главными геро-
ями комичного действа стали укра-
инские компании, имевшие кон-
тракты с предприятиями, находя-
щимися на полуострове, и, по не-
счастью, отсудившиеся с ними в 
украинских судах.

Арбитражный суд Крыма отказал 
украинскому ООО «НПП 

”
Нива“» в 

исполнении решения хозяйствен-
ного суда Одесской области на тер-
ритории РФ, которым с бахчисарай-
ского винного завода «Фотисаль» 
было взыскано 600 тыс. руб. долга 
по договору поставки. В отказном 
определении суда одной строкой 
упоминается, что «Фотисаль» вроде 
как не был надлежаще уведомлен 
о процессе, но настоящим камнем 

преткновения стал вопрос о при-
надлежности Крыма. Дело в том, что 
одесский суд в решении назвал «Фо-
тисаль» украинским резидентом, 
обозначив адрес ответчика как при-
надлежащую Украине «Автономную 
республику Крым», а его госномер 
по украинскому ЕДРПОУ, хотя завод 
к этому времени уже перешел под 
юрисдикцию РФ, изменив украин-
ский код на российский ОГРН.

По мнению крымского суда, это 
противоречит международному 
праву, «публичному порядку РФ», 
а также «подрывает основополага-
ющие конституционные принци-
пы территориальной целостности», 
ведь одесский суд рассмотрел спор 
в отношении российского юрлица, 
признав его украинским. Здесь су-
дья Анастасия Гризодубова подроб-
но описывает события весны 2014 
года, упоминая крымский референ-
дум, закон о принятии республики 
в состав РФ. И даже цитирует Декла-
рацию ООН о принципах междуна-
родного права, напоминая, что ка-
ждое государство должно воздержи-
ваться от любых действий, направ-
ленных на «нарушение националь-
ного единства и территориальной 
целостности любого другого госу-
дарства или страны». Попытка «Ни-
вы» оспорить отказ в окружной кас-
сации не увенчалась успехом.

Здесь можно было бы поразить-
ся цинизму российского суда, обви-
няющего украинских коллег в пося-
гательстве на суверенитет РФ, но су-
ды обоих государств просто стали 
заложниками сложившейся поли-
тической ситуации. Если «Ниве» ни-
что не помешало при обращении в 
крымский суд за признанием одес-
ского решения указать российские 
реквизиты должника, то судьи свя-
заны по рукам и ногам националь-
ным законодательством, не позво-
ляющим им на Украине называть 
Крым и крымские юрлица россий-
скими, а здесь — украинскими. 
Крайним, как обычно, оказался биз-
нес, который из-за этого не сможет 
взыскать полагающиеся ему день-
ги, хотя по факту должник ни адрес, 
ни наименование не поменял.

правила  
игры

Российские и украин-
ские суды связаны 
 национальным 
 законодательством, 
а крайним, как обыч-
но,  оказался бизнес, 
 который не может 
взыскать деньги 
с крымских должников

подрывают целостность 
корреспондента арбитражной группы

Андрея Райского

МС-21 русифицируют
Часть американских двигателей заменят на отечественные
Как стало известно 

”
Ъ“, корпорация 

«Иркут» сформировала план поставок 
двигателей для нового российского са
молета МС21. Его серийное производ
ство планировалось начать с двигате
лями американской Pratt&Whitney, 
которые постепенно заменялись бы 
российскими ПД14 Объединенной 
двигателестроительной корпорации 
(ОДК, входит в «Ростех»). Теперь «Ир
кут» намерен оснастить ПД14 полови
ну из первых 630 МС21. Однако ключе
вой заказчик «Аэрофлот» получит все 
МС21 с двигателями Pratt&Whitney, 
а у Red Wings из 16 самолетов только 
 четыре воздушных судна будут осна
щены ПД14.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в отрасли, 

корпорация «Иркут» (входит в ОАК — Объе-
диненную авиастроительную корпорацию) 
и американская Pratt&Whitney согласовали 
условия поставок серийных двигателей для 
самолета МС-21. На 315 из 630 МС-21 может 
быть установлен российский двигатель ПД-
14 от ОДК — «без дополнительного согласо-
вания» с американцами. Но, по данным 

”
Ъ“, 

из первых 110 самолетов только 35 будут 
выпущены с ПД-14, а 75 — с американским 

PW1400G. В следующей партии из 240 МС-21 
российский двигатель получат 115 самоле-
тов, американский — 125. Затем в партии из 
279 самолетов ПД-14 поставят на 165 самоле-
та, PW1400G — на 115. С 631-го самолета вы-
бор двигателя останется на усмотрение заказ-
чика, уточняют источники 

”
Ъ“.

• МС-21 — семейство ближне- и среднемаги-
стральных самолетов на 150–212 мест. Глав-
ные конкуренты — Boeing 737 и Airbus 320, 
средняя стоимость — $85 млн. Портфель 
твердых заказов МС-21 — 205 самолетов, пер-
вый публичный полет намечен на ноябрь. С 
2022 года «Иркут» планирует выпускать по 
70 МС-21 в год. Первым провайдером после-
продажного обслуживания МС-21 станет хол-
динг «Ростеха» «Технодинамика».
В «Иркуте» 

”
Ъ“ сообщили, что заказчикам 

на выбор предлагались два двигателя с нача-
ла производства МС-21. В Pratt&Whitney на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В ОДК 

”
Ъ“ сообщили, 

что поставки первых двигателей для «Ирку-
та» «осуществляются в соответствии с согла-
сованными планами» и намечены на 2018 
год, а взаимодействие с Pratt&Whitney ведет 
«Иркут». Сейчас ведется подготовка к третье-
му этапу летных испытаний на летающей ла-
боратории Ил-76ЛЛ.

Большая часть заказчиков МС-21 — ли-
зинговые компании. У «Ильюшин Финанс 
Ко» (входит в ОАК) 50 самолетов, у «Авиакапи-
тал-Сервис» «Ростеха» — 85, у «ВЭБ-Лизинга» 
— 30. Стартовый заказчик МС-21 — «Аэроф-
лот»: «Авиакапитал сервис» подписала с ним 
в 2011 году рамочное соглашение об оперли-
зинге 50 самолетов. Твердый контракт пла-
нируется подписать в сентябре, первые по-
ставки намечены на 2019 год. Источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, говорят, что самоле-
ты «Аэрофлоту» будут поставлены с амери-
канскими двигателями, оставшиеся 35 МС-
21 из портфеля «Авиакапитал-Сервиса» будут 
переданы с ПД-14 госструктурам (в «Аэрофло-
те» от комментариев отказались, получить 
комментарии лизинговой компании не уда-
лось). Глава Red Wings Евгений Ключарев со-
общил 

”
Ъ“, что самолеты с ПД-14 будут серти-

фицированы не ранее 2022–2023 годов, поэ-
тому из 16 уже зафрахтованных перевозчи-
ком МС-21 только четыре предполагаются с 
ПД-14, остальные 12 будут с PW1400G.

На прошлой неделе во время визита ви-
це-премьера Дмитрия Рогозина глава «Ирку-
та» Олег Демченко сообщил, что МС-21 будет 
ремоторизирован двигателем ПД-14 в 2019 
году, и к 2020 году корпорация будет гото-

ва начать летные испытания двигателя. Гла-
ва ОДК Александр Артюхов добавил, что рос-
сийский сертификат ПД-14 должен быть по-
лучен во втором квартале 2018 года. Для стен-
довых и летных испытаний потребуется 11 
двигателей, пока изготовлено 10, одиннадца-
тый ждут в сентябре. По данным 

”
Ъ“, претен-

зии правительства по контракту «Иркута» с 
Pratt&Whitney заключались в том, что амери-
канские поставки могут затормозить выход 
ПД-14. Но при актуализированном графике 
эти опасения снимаются, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“ в авиапроме. При этом источники 

”
Ъ“ 

утверждают, что проблем с поставками дви-
гателей Pratt&Whitney нет, санкции США их 
пока не затронули и риски этого невелики.

Эксперт портала Aviation Explorer Влади-
мир Карнозов замечает, что «технические во-
просы есть к обоим двигателям, например, к 
затянутому времени раскрутки роторов при 
запуске PW1400G». Но американский двига-
тель — «сформировавшийся продукт», а рос-
сийский пока не прошел сертификацию, го-
ворит он, поэтому планы поставок «выглядят 
условными и могут считаться ориентиром 
для планирования производства самолета».

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

«Дело» на очереди
Число претендентов на «Трансконтейнер» множится
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Собственником одного из круп-
нейших негосударственных 
 пенсионных фондов (НПФ) 
« ЛУКОЙЛ-Гарант» может стать 
банк «ФК Открытие». Соответ-
ствующее ходатайство направ-
лено в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС). Ни дей-
ствующие бенефициары фон-
да, ни сам банк детали сделки 
не комментируют. Основная 
версия участников рынка — 
 перевод НПФ на баланс кредит-
ного учреждения может быть 
требованием регулятора при 
предоставлении беззалогового 
кредита.

Информация о ходатайстве банка 
«ФК Открытие» (2,45 трлн руб. акти-
вов по итогам полугодия, седьмое ме-
сто среди банков) на предваритель-
ное одобрение сделки по приобрете-
нию 100% акций АО «НПФ 

”
ЛУКОЙЛ-

Гарант“» (по итогам полугодия его ак-
тивы составляли 292,2 млрд руб., чет-
вертое место по объему пенсионных 
накоплений) была размещена вчера 
на сайте ФАС. Как сказано в сообще-
нии, ходатайство будет рассмотрено 
в течение тридцати дней. В пенсион-
ном фонде и банке вчера отказались 
от комментариев. Основным бене-
фициаром НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
наряду с АО «Открытие Холдинг», яв-
ляется Бадри Гобечия. Сам господин 
Гобечия вчера также от комментари-
ев отказался.

Близкий группе источник сооб-
щил 

”
Ъ“, что готовящаяся сделка — 

часть более крупного M&A c участием 
«Открытия» и «Росгосстраха». Об объе-
динении этих групп впервые стало 
известно в декабре прошлого года, 
позже появилась информация о том, 
что в структуру сделки войдут и пен-
сионные активы (см. 

”
Ъ“ от 16 янва-

ря). В настоящее время в финальной 
стадии находится сделка по покупке 
страховой компании структурами Ва-

дима Беляева, бенефициара банка 
«ФК Открытие» (см. 

”
Ъ“ от 18 августа).

Однако руководители крупных 
НПФ и банков версию со сменой 
структуры владения НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» в рамках M&A c «Росгосстра-
хом» рассматривают как возможную, 
но не основную. Как они указывают, 
ходатайство о сделке подано в не са-
мое простое для банка «ФК Откры-
тие» время. На прошлой неделе 
агентство АКРА поставило рейтинг 
банка на пересмотр с «негативным» 
прогнозом, указывая что в июне—
июле банк столкнулся со значитель-
ным объемом оттока клиентских 
средств (433 млрд руб., или 26%) и 

привлеченных межбанковских ре-
сурсов (303 млрд руб., или 48%). Как 
отмечают в агентстве, происшедшие 
оттоки ресурсов совпадают с предпо-
сылками стрессового сценария, ис-
пользуемого при оценке ликвидно-
сти и определении кредитного рей-
тинга банка (см. 

”
Ъ“ от 22 августа). 

При этом газета «Ведомости» сообщи-
ла, что столкнувшийся с оттоком де-
позитов банк «ФК Открытие» полу-
чил беззалоговый кредит в ЦБ.

«С высокой вероятностью перевод 

”
ЛУКОЙЛ-Гаранта“ в собственность 

банка был одним из условий получе-
ния кредита в ЦБ»,— говорит руково-
дитель НПФ из топ-10. При этом он от-
мечает, что не предусматривающая 
реальных расчетов сделка невозмож-
на, а цена может составить не менее 
10% от активов фонда. «Существен-
ный дисконт по цене невыгоден бан-
ку, так как НПФ встает на его ба-
ланс»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Вме-

сте с тем, как отмечает руководитель 
крупного банка, расчеты по сделке 
можно провести внутри кредитного 
учреждения. «Банк заплатит продав-
цу, а продавец, например, вернет бан-

ку кредит. При этом на баланс банка 
встанет реальный актив, крепкий 
фонд с накоплениями»,— указывает 
он. «НПФ 

”
ЛУКОЙЛ-Гарант“ традици-

онно рассматривался как близкий 
группе 

”
Открытие“ фонд, смена соб-

ственников повышает прозрачность 
структуры владения и делает более 
явной принадлежность группе»,— 
отмечает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Экспер-
та РА» Павел Митрофанов. Он не 
исключил, что в рамках сделки с ба-
ланса банка в счет оплаты также мо-
гут быть списаны активы, качество 
или ликвидность которых могли вы-
зывать вопросы.

Вполне логичным в рамках этой 
версии собеседник 

”
Ъ“ из крупного 

банка называет и смену структуры 
владения еще одного пенсионного 
фонда группы «Открытие» — НПФ 
электроэнергетики (активы по ито-
гам первого полугодия составляют 
144,9 млрд руб.). Впрочем, как указы-
вает господин Митрофанов, пенси-
онные резервы, которые составляют 
треть активов этого НПФ, «как пра-
вило, менее ликвидны, чем нако-
пления». И смена структуры владе-
ния этим фондом, по его мнению, 
«возможный, но не обязательный 
сценарий».

Вчера в Банке России сообщили, 
что не комментируют действующие 
компании.

Павел Аксенов

«ЛУКОЙЛ-Гарант» положит пенсии в банк
Владельцем крупного НПФ может стать «ФК Открытие»

Рассылка менеджером УК «Альфа-
капитал» письма о проблемах 
в крупных банках получила про-
должение. Вчера представитель 
банка «Открытие» опубликовал 
скриншот сообщения с рекомен-
дациями «подстраховаться» и пе-
ревести средства из «Открытия», 
которое распространялось кли-
ентам банка от имени сотруд-
ника компании «БКС брокер». 
В компании отрицают свою при-
частность к информационной 
атаке. Обе стороны проводят 
 расследование.

Вчера представитель банка «Откры-
тие» Александр Дмитриев опублико-
вал на своей личной странице в Face-
book пост об атаке на банк. Он разме-
стил скриншот сообщения, которое, 
по его словам, получили некоторые 
клиенты банка. «В банке 

”
Открытие“ 

ЦБ ведет полномасштабные провер-
ки. Это может быть чревато, поэтому, 
если вы размещаете средства в банке 

”
Открытие“, мы рекомендуем вре-

менно подстраховаться и перевести 
их в другой банк. С заботой о клиен-
тах, Виталий Шульга. Начальник отде-
ла продаж брокерских продуктов БКС 
Брокер»,— дословная цитата.

Прецедент рассылки клиентам ре-
комендаций дистанцироваться от бан-
ка «Открытие» уже был. В середине ав-
густа рынок шокировало письмо, разо-
сланное клиентам сотрудником УК 
«Альфа-капитал». В письме говорилось 
о проблемах в четырех крупных бан-
ках, в том числе «Открытии» (см. 

”
Ъ“ от 

17 августа). Рассылка была предана 
огласке, в дело вмешалась Федеральная 
антимонопольная служба с требовани-
ем отозвать письмо, что и было сделано 
(см. 

”
Ъ“ от 22 августа). На этом история 

не закончилась. В пресс-службе «От-
крытия» сообщили, что в рамках ин-
формационной атаки на крупные част-
ные банки столкнулись с целым рядом 
случаев, когда электронная почта и мес-
сенджеры использовались для рассыл-
ки недостоверной информации. «В чет-
верг клиент 

”
Открытия“ сообщил, что 

стал получателем подобной рассыл-
ки,— уточнили там.— Мы принимаем 
меры, чтобы установить лицо, распро-
страняющее недостоверную информа-
цию о банке, по итогам чего будем при-
нимать решение об обращении в суд».

Компания «БКС брокер» и ее сотруд-
ники непричастны к данной рассыл-
ке, сообщил 

”
Ъ“ управляющий дирек-

тор компании Андрей Алетдинов. «В 
последние дни в сети получил распро-
странение скриншот сообщения, ко-
торое якобы было разослано клиен-
там от лица нашего сотрудника Вита-
лия Шульги и содержало оценочную 
информацию о положении банка 

”
От-

крытие“,— указал господин Алетди-
нов в официальном заявлении.— Пре-
жде всего мы хотим заверить, что мы 
выступаем за добросовестную конку-

ренцию и никогда не осуществляли и 
не собираемся осуществлять комму-
никации подобного содержания».

При этом БКС была в курсе рассыл-
ки злополучного сообщения еще до его 
афиширования в публичном про-
странстве, продолжает господин Алет-
динов в беседе с 

”
Ъ“. «Мы начали прове-

рять факт существования такого пись-
ма еще в понедельник и проводим сов-
местное расследование вместе со служ-
бой безопасности 

”
Открытия“»,— рас-

сказал господин Алетдинов. В офици-
альном заявлении он отметил: «Распро-
странение подобной информации без 
установления факта подлинности 
письма наносит имиджевый ущерб, в 
том числе компании 

”
БКС брокер“, по-

этому хотелось бы предостеречь коллег 
от преждевременных непроверенных 
публикаций». По словам господина 
Алетдинова, вопрос обращения БКС в 
суд, ЦБ либо правоохранительные ор-
ганы будет зависеть от того, возникнут 
ли негативные последствия для компа-
нии в связи с данной ситуацией. В ЦБ 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вопрос в том, как будет квалифици-
рована данная информация, считают 
юристы. Если такая рассылка была и 
информация достоверная, но конфи-
денциальная, то компания может быть 
привлечена к административному 
штрафу. Если данные ложные — со сто-
роны «Открытия» возможен иск о за-
щите деловой репутации и возмеще-
нии убытков, указывают юристы. Что 
касается сотрудника «Открытия», опу-
бликовавшего скриншот сообщения, 
то он, по мнению партнера «Инфра-
лекс» Артура Рохлина, может быть при-
влечен «к дисциплинарной ответст-
венности по трудовому законодатель-
ству и к административной ответствен-
ности за распространение конфиден-
циальной информации. От банка бро-
керская компания может потребовать 
опровержения информации».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

«Открытие»  
не скрывает атак
Клиенты банка  
получили предостережение  
от имени сотрудника «БКС брокер»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«В настоящее время нет регуля-
тора, кто мог бы предъявить подоб-
ные требования,— отмечает за-
меститель директора центра ком-
петенций по экспертным сервисам 
Positive Tech nologies Алексей Нови-
ков.— FinCert — структура ЦБ — дей-
ствует лишь в рамках своих полно-
мочий, ФСБ и ГосСОПКА — по объек-
там критической информационной 
инфраструктуры. Единого же конт-
ролера нет».

При этом, как показывает стати-
стика, киберпреступники распро-
страняют вирус постоянно через од-
ни и те же сайты, дыры в которых не 
закрываются даже после выявления 
хищений. Специалисты в сфере ин-
формбезопастности настаивают на 
введении ответственности за подоб-
ную халатность для владельцев ин-
формационных ресурсов на законо-
дательном уровне. «Если владелец 
сайта не хочет решать проблему, он 
способствует ее распростране-
нию»,— указывают в Group-IB. «К от-
ветственности необходимо привле-
кать тех, кто знал об уязвимостях, но 
не устранил их и допустил атаки и хи-
щения с использованием своих ре-
сурсов»,— добавляет Алексей Нови-
ков. Впрочем, пока в виде законопро-
екта данная идея не оформлена.

Юристы уверены, что решить про-
блему могло бы вмешательство в си-
туацию правоохранительных орга-
нов. «Прокуратура в рамках своих 
полномочий может направить за-
прос любому из подобных сайтов с 
требованиями устранить проблемы в 
информбезопасности, которые могут 
привести к хищению денежных 
средств,— отмечает председатель 
коллегии адвокатов 

”
Старинский, 

Корчаго и партнеры“ Евгений Корча-
го.— За неисполнение подобного 
предписания есть административ-
ная ответственность, главное — что-
бы прокуратура была заинтересова-
на в подобной борьбе». Впрочем, по-
ка такой заинтересованности не на-
блюдается, отмечают эксперты.

Банкиры тем временем не на шут-
ку озабочены хищениями средств ви-
русом Buhtrap. «Хищение средств у 
клиента банка, даже по вине самого 
клиента,— это в любом случае голов-
ная боль банка, поскольку любой по-
добный инцидент всегда требует под-
робного расследования со стороны 
банка,— отмечает глава юридическо-
го департамента СДМ-банка Алек-
сандр Голубев.— Существуют и репу-
тационные риски, ведь далеко не 
всегда клиенты готовы признать соб-
ственную оплошность или хотя бы 
подождать с выводами до окончания 
расследования».

Пока законодательного решения 
нет, все стороны — клиенты, банки, 
информресурсы — готовы объеди-
нить усилия в борьбе с проблемой. По 
словам исполнительного вице-прези-
дента Ассоциации российских банков 
Эльмана Мехтиева, для противодейст-
вия неправомерным списаниям 
средств клиентов недостаточно по-
строения новых линий обороны толь-
ко на стороне банков. Банкиры и вла-
дельцы профильных сайтов должны 
объединиться и вырабатывать сов-
местные меры борьбы, указывает он. 
«Эффективным было бы создание сис-
темы взаимодействия между сайтами, 
банками и компаниями, занимающи-
мися безопасностью, которая позво-
лила бы оперативно устранять потен-
циальные и реальные угрозы»,— от-
мечает руководитель интернет-проек-
тов группы «Главбух» Алексей Груди-
нин. Заражение популярных сайтов 
— это действительно серьезная угроза 
информационной безопасности для 
целых корпораций, поэтому очень 
важно заниматься детектированием 
таких ресурсов и передавать эту ин-
формацию в государственные CERT 
(центры реагирования на компьютер-
ные инциденты), которые могут про-
верить ее и принять необходимые ме-
ры, указывает директор по маркетин-
гу Solar Security Валентин Крохин.

Вероника Горячева

Вирусы встали на бухучет

Венчурный фонд АФК «Система» 
Sistema Asia Fund вместе с парт-
нерами вложил $7 млн в разра-
ботчика маркетинговой плат-
формы для ресторанов Mobikon, 
работающего в Индии и Юго-
Восточной Азии. Рынок CRM- 
систем для общепита в фонде 
оценивают в $2 млрд. Пока эта 
отрасль слабо цифровизирова-
на, отмечают эксперты.

Sistema Asia Fund с партнерами ин-
вестировал $7 млн в компанию 
Mobikon, развивающую маркетинго-
вую платформу для ресторанов, сооб-
щили 

”
Ъ“ в фонде. Его вклад составил 

$2 млн. В Mobikon на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили, но на сайте компании АФК «Си-
стема» уже указана в числе соинвесто-
ров. Mobikon планирует направить фи-
нансирование на развитие в Индии и 
Юго-Восточной Азии, расширение ко-
манды и партнерства. Ранее компания 

привлекла более $5 млн инвестиций. 
Среди совладельцев — C31 Ventures, 
Jungle Ventures, «Лайф.Среда», Qualgro, 
Spring Singapore и Lion Rock.

CRM-платформа Mobikon состоит 
из модулей для предприятий обще-
пита, которые те закупают в зависи-
мости от потребностей: например, си-
стема управления заказами, модуль 
обратной связи с пользователями, 
электронные отзывы и др. Она также 
позволяет проектировать и запускать 
таргетированные маркетинговые 
кампании. База охватывает около 
8,5 млн пользовательских профилей. 
В среднем рестораны платят Mobikon 
$50–300 в месяц. Среди клиентов бо-
лее 700 брендов, включая Pizza Hut и 
Hard Rock Cafe, и более 3,4 тыс. ресто-
ранов в нескольких странах, включая 
Индию, Сингапур, ОАЭ, Таиланд, Фи-
липпины, Индонезию. В 2018 году 
проект планирует выход в Австралию 

и Великобританию. Финансовые по-
казатели не раскрываются. Старший 
управляющий партнер Sistema Asia 
Fund Андрей Теребенин оценивает 
рынок CRM-систем для ресторанного 
сегмента в Индии и Юго-Восточной 
Азии в сумму до $2 млрд.

Ресторанная отрасль слабо цифро-
визирована, актуальны любые техно-
логические решения, позволяющие 
сделать привлечение клиентов или 
управление рестораном более эффек-
тивными, рассуждает партнер Target 
Global Александр Фролов. «Подобные 
решения в мире сейчас в основном 
специализируются на привлечении 
покупателей для доставки еды: здесь 
меньше ограничений для масштаби-
рования»,— уточняет он. Большинст-
во владельцев ресторанов в Азии ма-
ло озабочены эффективностью бизне-
са и не просчитывают ее, добавляет 
инвестиционный менеджер Фонда 

развития интернет-инициатив Павел 
Никонов. «Сервисы типа Mobikon ин-
тересны продвинутым игрокам, кото-
рые давно прошли этап выживания, 
расширяются и консолидируют ры-
нок. Таких в Азии не так много, поэто-
му компании нужны деньги на экс-
пансию»,— поясняет он.

Mobikon — пятая инвестиция 
Sistema Asia Fund, начавшего работу в 
конце 2015 года. Фонд зарегистриро-
ван в Сингапуре и специализируется 
на инвестициях на ранних стадиях в 
стартапы преимущественно из Ин-
дии и Юго-Восточной Азии. Как пра-
вило, он инвестирует $2–7 млн для по-
лучения доли в размере 5–15% и места 
в совете директоров. Ранее фонд вло-
жился в компании Licious (интернет-
торговля мясом и рыбой), Seclore 
(управление и защита цифровых 
прав), Qwikcilver (технологии пода-
рочных карт и предоплаты товаров и 
услуг), Wooplr (мобильная платфор-
ма, посвященная женской моде). В 
марте 2017 года Андрей Теребенин со-
общал 

”
Ъ“, что до конца года Sistema 

Asia Fund намерен увеличить объем с 
текущих $40 млн до более $100 млн за 
счет средств сторонних, в том числе 
зарубежных, инвесторов.

Роман Рожков

«Система» пошла по ресторанам
Венчурный фонд АФК инвестировал в индийскую компанию

Финансовые рынки 
характеризуются  

особой чувствительностью  
к негативной информации  
в отношении участников

— Лилия Беляева,
заместитель начальника управления 
контроля финансовых рынков ФАС,  

21 августа

Ц И Т А Т А

10 процентов
от стоимости активов «ЛУКОЙЛ-Гаранта» 
может заплатить банк «ФК Открытие»  
за его приобретение

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ГК «Эркафарм» начала установ-
ку в своих аптеках «Доктор Сто-
летов» и «Озерки» специальных 
киосков, где специалисты мо-
бильной клиники Doc+ будут 
проводить для посетителей 
бесплатные онлайн-консульта-
ции. Это первый такой проект 
на российском аптечном рын-
ке. В «Эркафарме» надеются 
за счет него увеличить трафик 
и товарооборот.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Эркафар-

ме», компания заключила с мобиль-
ной клиникой Doc+ соглашение о 
сотрудничестве. По нему специали-
сты клиники будут оказывать посе-
тителям аптек «Озерки» и «Доктор 
Столетов» бесплатные онлайн-кон-
сультации в специально обустроен-
ных киосках. Первый киоск Doc+ 
был установлен на прошлой неделе 
в аптеке «Доктор Столетов» в Москве 
на Ярославском шоссе, 2. Еще два 
предполагается поставить на следу-
ющей неделе в двух столичных ап-
теках «Озерки» на Брастиславской 
улице, 12 и улице Лескова, 2. Впо-
следствии киоски планируется обо-
рудовать во всех аптеках обеих се-
тей, площадь которых превышает 
130 кв. м.

В каждой аптеке консультации бу-
дут вести девять специалистов Doc+. 
Они будут давать советы по режиму 
и образу жизни, питанию, профи-
лактике заболеваний, эффективно-
сти лекарств. Отчет с результатами 
консультации посетитель аптек смо-
жет получить по электронной почте.

• ГК «Эркафарм» управляет аптека-
ми под брендами «Доктор Столе-
тов», «Озерки», «Хорошая аптека» 
и др. Выручка в 2016 году — 26,7 млрд 
руб. В июле компания объявила о при-
обретении розничного бизнеса груп-
пы «Роста», включающего аптеки 
«Первая помощь», «Радуга», и «Ладуш-
ка». После завершения сделки «Эрка-
фарм» будет владеть около 1,5 тыс. 
аптек. Доля рынка компании, по дан-
ным RNC Pharma, составит около 
4,5% (четвертое место по обороту 
среди аптечных сетей).

• Сервис Doc+ позволяет вызывать 
врача через сайт, мобильное прило-
жение и собственный call-центр. 
Среди его совладельцев — гендирек-
тор OneTwoTrip Михаил Соколов, 
сооснователь Lamoda Флориан Ян-
сен, сооснователь KupiVIP Дамиан 
Доберштейн.
Коммерческие условия соглаше-

ния в «Эркафарме» и Doc+ не раскры-

вают. CEO Doc+ Руслан Зайдуллин го-
ворит, что основные затраты компа-
нии — на закупу оборудования и са-
мого киоска. По его словам, проект 
должен решить проблему самолече-
ния пациентов, которые теперь смо-
гут получить конфиденциальную ре-
комендацию специалиста до покуп-
ки препарата. Запускать такие же ки-
оски в аптеках других компаний 
Doc+ не планирует.

В ГК «Эркафарм», в свою очередь, 
рассчитывают, что партнерство с 
Doc+ позволит ее аптекам увели-
чить клиентопоток и товарооборот. 
Конкретных прогнозов по росту 
этих показателей там не дают, отме-
чая, что они будут зависеть от ре-
зультатов «пилота». Сейчас на одну 
аптеку компании в среднем прихо-
дится по 10 тыс. чеков в месяц, в не-
которых точках этот показатель до-
стигает  30 тыс.  Гендиректор 
QuintilesIMS Николай Демидов не 
видит в проекте «Эркафарма» и Doc+ 
высокой эффективности с точки 
зрения привлечения покупателей: 
по его прогнозу, продажи могут вы-
расти не более чем на 5%.

По мнению гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, киоски могут 
иметь успех у людей старшего воз-
раста, которые более избирательно 
относятся к покупке лекарств. Оце-
нить рост трафика эксперт затруд-
нился, так как практики онлайн-
консультаций в аптеках еще не бы-
ло. Гендиректор сети «Ригла» Алек-
сандр Филиппов считает, что парт-
нерство «Эркафарма» и Doc+ «мож-
но только похвалить», но сказал, 
что «Ригла» подобных проектов не 
планирует.

Гендиректор «Эркафарма» Анас-
тасия Карпова отмечает, что при 
вступлении в силу закона о телеме-
дицине киоски можно будет считать 
мобильными медицинскими каби-
нетами. «Их наличие — серьезный 
аргумент для покупателей при вы-
боре аптечной организации»,— уве-
рена госпожа Карпова. Закон о теле-
медицине Госдума приняла в треть-
ем чтении в июле. Он предусматри-
вает выписку электронных рецеп-
тов и возможность дистанционного 
оказания врачебной помощи и раз-
решает врачам оказывать медпо-
мощь пациентам путем телемеди-
цинских консультаций, консилиу-
мов и дистанционного мониторин-
га. Закон должен вступить в силу с 1 
января 2018 года.

Мария Котова

«Доктор Столетов» 
пригласил на прием
В аптеках ГК «Эркафарм» будут вестись 
онлайн-консультации врачей

ПредТЭО высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) «Евразия» 
вчера обсудили на совещаниях 
в Минтрансе и Пекине. Как со-
общает ОАО РЖД, корпорация 
«Китайские железные дороги» 
назвала его перспективным, 
но при этом, по информации 

”
Ъ“, предТЭО получило ряд за-

мечаний со стороны чиновни-
ков. Эксперты также отмечают, 
что сама идея проекта «здра-
вая», но его реализация вызы-
вает большие сомнения.

Российско-китайская рабочая 
группа признала перспективным 
проект ВСМ «Евразия», сообщило 
вчера ОАО РЖД. Рабочая группа во 
главе с первым вице-президентом 
ОАО РЖД Александром Мишариным 
и замглавы «Китайских железных до-
рог» Хуан Минем на совещании в Пе-
кине рассмотрела предТЭО проекта 
(подробнее о проекте см. 

”
Ъ“ от 24 ав-

густа). Кроме того, его вчера обсуди-
ли в Минтрансе. По данным 

”
Ъ“, 

предТЭО получило ряд замечаний со 
стороны отраслевых экспертов: так, 
рассказывает 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, не совсем понятен 
размер грузовой базы ВСМ, а именно 

какие грузы будут тяготеть к перевоз-
ке по ней и почему. Не оценен рынок 
авиатранспорта, не учтены риски 
оценки чувствительности и этапно-
сти ввода, добавляет он.

• ВСМ «Евразия» должна пройти от 
Берлина к китайскому Урумчи через 
Польшу, Белоруссию, РФ и Казахстан. 
Длина магистрали по России — более 
2,3 тыс. км, маршрут пройдет через 
Москву, Казань, Екатеринбург и Челя-

бинск. Стартовым проектом оста-
ется ВСМ Москва—Казань, ее строи-
тельство запланировано на 2018–
2023 годы. Остальные участки будут 
строиться параллельно. Запуск гру-
зового транзита намечен на 2026 год. 
Пассажиропоток к 2030 году может 
достичь 67,4 млн пассажиров, из ко-
торых 16,8 млн человек на участке 
РФ и СНГ. Общие капзатраты — 7,84 
трлн руб., в том числе 3,58 трлн руб. 
на российскую часть. По данным 
предТЭО, ежегодная выручка ВСМ 
«Евразия» от грузовых и пассажир-
ских перевозок к 2030 году — 701 млрд 
руб., к 2050-му — 2,8 трлн руб.
Источники финансирования пока 

не ясны. В ОАО РЖД отмечают, что 
проект может быть реализован с уче-
том набора мер отечественной госу-
дарственной и международной под-
держки и задействует доступные ин-
ституты развития, включая концес-
сии, инфраструктурную ипотеку и 
другие виды поддержки со стороны 
государства. Как сообщают в монопо-
лии, возможно привлечение таких 
фондов и банков развития, как РФПИ, 
Фонд Шелкового пути, банк БРИКС, 
ЕАБР, Российско-Китайский инвест-
фонд. В ЕАБР сообщили, что «заинте-

ресованы в рассмотрении возможно-
сти финансирования проекта ВСМ 

”
Евразия“». Участие в столь масштаб-

ном проекте, скорее всего, возможно 
в рамках синдиката банков, добавля-
ют в ЕАБР, но пока инициаторами 
проекта не предоставлена информа-
ция по его структуре, включая меха-
низмы обеспечения возвратности за-
прашиваемых кредитных средств.

Партнер консалтинговой группы 
«НЭО Центр» Александр Ракша за-
трудняется однозначно оценить 
успешность проекта «Евразия». Изна-
чально речь шла о ВСМ Москва—Ка-
зань, расчеты по которой никак не 
позволяли сделать инвестицию оку-
паемой, в итоге решили увеличить 
масштаб проекта и добавить туда гру-
зоперевозки, говорит он. Идея здра-
вая, но вопрос в реальном объеме ин-
вестиций, отмечает господин Ракша. 
Если рассуждать об инвестициях 
КНР, говорит эксперт, то зачастую Ки-
тай принимает участие и в строитель-
стве проектов с использованием сво-
их технологий и рабочей силы, а на-
сколько с Пекином сможет догово-
риться ОАО РЖД по этим пунктам — 
«большой вопрос».

Анастасия Веденеева

ВСМ «Евразия»  
рассмотрели с обоих концов
Проект одобрила российско-китайская рабочая группа

Последовавший за заявлением 
Роспотребнадзора о росте числа 
заболевших в Турции энтерови-
русными инфекциями россиян 
30-процентный спад спроса 
на это направление может спро-
воцировать первое банкротство 
на туристическом рынке. О пре-
кращении деятельности объя-
вил туроператор Ted Travel, око-
ло 750 клиентов которого по-
прежнему остаются в Турции. 
Но участники рынка уверены: 
основной удар по деятельности 
компании нанесли отмены рей-
сов «ВИМ-Авиа» в начале лета. 

Туроператор Ted Travel прекраща-
ет свою деятельность. Сообщение об 
этом появилось на официальном 
сайте компании. Как следует из его 
текста, решение в Ted Travel связы-
вают с сильным падением спроса на 
поездки в Турцию из-за сложной 
эпидемиологической обстановки в 
стране. Телефоны самого туропера-
тора вчера не отвечали. Представите-
ли Ted Travel на связь не выходят, 
подтверждает представитель Росту-
ризма Светлана Сергеева. По ее сло-
вам, сейчас в Турции находятся 750 
клиентов Ted Travel. Количество 
проданных туров, по ее словам, точ-
но не известно, речь идет примерно 
о 2–3,5 тыс. путевок.

Под брендом Ted Travel работало 
ООО «Терра». По данным Kartoteka.
ru, его единственным учредителем 
выступает Светлана Кошеварнико-
ва. Туроператор был зарегистриро-
ван в 2016 году, но, по словам испол-
нительного директора Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майи 

Ломидзе, компания начала активно 
работать только в этом году. Ted 
Travel специализировалась на от-
правке туристов в Турцию, считаю-
щуюся самым массовым выездным 
туристическим направлением. По 
словам госпожи Ломидзе, туропера-
тор еженедельно перевозил в Тур-
цию около 700 туристов. Она добав-
ляет, что Ted Travel продавала туры 
с небольшим дисконтом. Светлана 
Сергеева говорит, что опасений от-
носительно выплат компенсации 
туристам и, в случае необходимости 
их вывоза, в Ростуризме нет. Финан-
совая ответственность туроперато-
ра застрахована в страховых компа-
ниях «Якорь» и «Инвестстрах» на об-
щую сумму 50 млн руб., следует из 
информации на сайте компании. 

Клиенты Ted Travel, которые сей-
час находятся в Турции, уже сталки-
ваются с проблемами. По данным 
АТОР, многих из них не заселяют в 
отели. Гендиректор «ВИП-сервиса» 
Дмитрий Горин указывает, что по за-
кону их расселением в дальнейшем 
будет заниматься ассоциация «Тур-
помощь», руководство которой вче-
ра не ответило на звонки 

”
Ъ“. 

Проблемы у Ted Travel последо-
вали за сообщением о наличии в 
Турции угрозы для здоровья рос-
сийских туристов, которое распро-
странил Роспотребнадзор. Опасе-
ния агентства базировались на уве-
личении числа путешественников, 
заболевших энтеровирусными ин-
фекциями, в частности вирусом 
Коксаки. Заявление ведомства не 
привело к значительному числу ан-
нуляций выкупленных туров, но 

последовавшее за ним снижение 
спроса на поездки в Турцию участ-
ники рынка оценивали в 30% (см. 

”
Ъ“ от 21 августа).

Но участники туррынка считают, 
что заявления Роспотребнадзора бы-
ли не единственной проблемой Ted 
Travel. Майя Ломидзе не исключает, 
что сложности у туроператора нача-
лись на фоне массовой отмены и пе-
реноса в июне чартерных рейсов 
авиакомпании «ВИМ-Авиа». По ее 
словам, в дальнейшем Ted Travel пе-
реориентировалась на рейсы авиа-
компании «Якутия». «Но, по всей ви-
димости, компании пока не удалось 
полностью вернуть внесенные депо-
зиты, Ted Travel отправляла в Тур-
цию один рейс каждый день, его сто-
имость составляет в среднем 3–4 млн 
руб.»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“ 

на туристическом рынке. По его сло-
вам, как правило, чартерные рейсы 
предоплачиваются на две недели 
вперед, но в случае с Ted Travel этот 
срок мог составлять два месяца. Ис-
ходя из этих расчетов, можно пред-
положить, что компания внесла в ка-
честве депозитов «ВИМ-Авиа» 168–
224 млн руб. Оперативно связаться с 
представителем авиакомпании вче-
ра не удалось.

Несмотря на то что ситуация с 
«ВИМ-Авиа» затронула многих туро-
ператоров, Дмитрий Горин не ждет 
волны банкротств. «Крупные игроки 
спокойно преодолели эту ситуацию, 
сложности могли возникнуть только 
у средних компаний, самой слож-
ной из которых как раз была Ted 
Travel»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

Ted Travel не долетел до Турции
Туроператор приостановил деятельность

CGV стремится быстро наращи-
вать сеть: ранее компания заявляла о 
планах к 2020 году управлять 10 тыс. 
экранов по всему миру.

В России всего 4,5 тыс. экранов, 
причем первая десятка крупнейших 
операторов контролирует меньше 
половины из них. У «Каро» 219 кино-
залов, то есть 4,8% рынка, по данным 
«Невафильм Research». Это четвертая 
сеть по числу экранов после принад-
лежащей Александру Мамуту объе-
диненной киносети «Синема парк» и 
«Формула кино», уральского «Премь-
ер-зала» и «Киномакса». В 2012 году 
контроль в «Каро» приобрел консор-
циум в составе Baring Vostok, РФПИ, 
UFG и Пола Хета. Они собирались по-
тратить $100 млн за три года на от-
крытие новых кинотеатров, а в 2014 
году в начале кризиса объявили о но-
вой инвестпрограмме на $150 млн 

до конца 2015 года. Тем временем 
экономика кинотеатрального бизне-
са из-за кризиса ухудшилась: аренда 
в торговых центрах подорожала, лю-
ди стали экономить на развлечени-
ях. В 2016 году крупнейший акцио-
нер Baring Vostok вышел из «Каро» с 
убытком, его долю купил UFG, полу-
чив контроль в сети.

Выручка головной компании «Ка-
ро» — ООО «Каро фильм менед-
жмент» — в 2016 году выросла на 4%, 
до 5,29 млрд руб., убыток сократился 
с 670 млн руб. до 82 млн руб. Рост вы-
ручки обеспечили три новые пло-
щадки сети в Москве и Подмосковье, 
новый формат кинобаров и проект 
«Каро.Арт», говорила ранее 

”
Ъ“ прези-

дент «Каро» Ольга Зинякова. Компа-
ния инвестировала в ПО и системы 
хранения данных, которые позволя-
ют управлять поставками и работать 
с персоналом, и в этом году прогнози-
рует рост выручки на 15%, сообщила 

она. В то же время «Каро» может быть 
обременена значительным долгом и 
высоким уровнем расходов, считают 
собеседники 

”
Ъ“ на кинорынке.

CGV уже давно серьезно смотрела 
на российские киносети, рассказы-
вает сотрудник одной из крупных 
компаний. По его мнению, компа-
ния может интересоваться «Каро» с 
прицелом на дальнейшую консоли-
дацию рынка в перспективе. Так, ра-
нее CGV обсуждала партнерство с 
ADG Group братьев Печерских, рас-
сказывает один из источников 

”
Ъ“. 

Эта компания больше двух лет 
управляет советскими кинотеатра-
ми в Москве и собирается на деньги 
ВТБ открывать на их месте развлека-
тельные центры. В ADG Group вчера 
отказались от комментариев. Источ-
ник в группе подтвердил, что сторо-
ны встречались.

Анна Афанасьева,  
Екатерина Геращенко

В российских кинотеатрах 
показались корейцы

К критике законопроекта об от-
ветственности интернет-агрега-
торов товаров и услуг со сторо-
ны участников рынка присое-
динилось Минэкономики. В ми-
нистерстве надеются на дора-
ботку проекта ко второму чте-
нию в Госдуме: действующая 
версия может означать, что то-
варным агрегаторам придется 
постоянно отслеживать инфор-
мацию о каждом из тысяч парт-
неров, включая их переезд или 
реорганизацию.

Поправки к закону «О защите 
прав потребителей», вводящие от-
ветственность интернет-агрегаторов 
за информацию о товаре, услуге или 
продавце, сохраняют «два сущест-
венных пробела», следует из опубли-
кованного вчера заключения Мин-
экономики. В частности, действую-
щая версия проекта, опубликован-
ная Роспотребнадзором на портале 
раскрытия информации, не учиты-
вает ситуацию, когда потребитель, 

воспользовавшись на сайте агрегато-
ра справочными данными или ре-
кламой, самостоятельно перешел на 
страницу продавца и заключил с 
ним договор купли-продажи.

Кроме того, остается неясным, в 
каком объеме и как часто агрегатор 
обязан проверять информацию о 
продавце с учетом того, что он может 

изменить свое местонахождение, в 
отношении него может быть осу-
ществлена процедура реорганиза-
ции и т. д., пишет Минэкономики. 
«Важно понимать, что агрегатор не 
обладает необходимыми функция-
ми для мониторинга достоверности 
предоставляемых сведений о компа-
ниях»,— сообщило вчера министер-
ство. Также важна периодичность об-
новления: речь может идти об одно-

кратном получении сведений о про-
давце либо об отслеживании изме-
нений, включая переезд и реоргани-
зацию, по всем партнерам.

Госдума приняла законопроект о 
товарных агрегаторах в первом чте-
нии в июне. Согласно тексту, разра-
ботанному Роспотребнадзором, под 
агрегатором понимается организа-

ция или ИП, предоставляющие по-
требителю возможность ознако-
миться с предложением продавца 
или исполнителя, заключить с ним 
договор купли-продажи и произве-
сти предоплату. Нововведения воз-
лагают на агрегаторов обязанность 
по доведению необходимой инфор-
мации до потребителя и ответствен-
ность в сумме уплаченного за товар 
аванса за ущерб, нанесенный в ре-

зультате предоставления заведомо 
недостоверной информации. В 
частности, агрегаторы должны до-
водить до сведения потребителя ин-
формацию о себе и изготовителе то-
вара, в том числе наименование, 
адрес и ОГРН.

Доработанная версия этих попра-
вок, которая сейчас находится в от-
крытом доступе, «более сбалансиро-
вана» по сравнению с предыдущими 
и учитывает многие комментарии 
участников рынка, заявили вчера 

”
Ъ“ в крупнейшем российском то-

варном агрегаторе «Яндекс.Маркет» 
(около 154 млн предложений от 
21,2 тыс. магазинов). «Но ряд важных 
замечаний не был учтен. Основные 
комментарии Минэкономики сов-
падают с теми, что мы ранее выноси-
ли на обсуждение, в частности о зо-
нах ответственности агрегаторов. 
Очевидно, что эти моменты по-
прежнему требуют внимания»,— со-
общил представитель компании.

Роман Рожков

Агрегаторы избавляют от товаров
Законопроект Роспотребнадзора раскритиковали в Минэкономики
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Нам без разницы, с какой 
полки правительство 

возьмет деньги
— Александр Мишарин,

первый вице-президент ОАО РЖД,  
о выделении госсредств для высоко-

скоростной магистрали Москва—Казань, 
16 августа (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

920 миллиардов рублей
— оценочный объем рынка  
онлайн-ритейла по итогам 2016 года
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первые лица

Весной этого года Google и Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) заключили миро-
вое соглашение, завершив 
трехлетний спор, иницииро-
ванный по жалобе «Яндекса». 
С претензиями антимонополь-
ных ор ганов Google в послед-
нее время сталкивалась и в Ев-
ропе. Об итогах этих разбира-
тельств, а также о ситуации 
с фейковыми новостями и бло-
кировщиками рекламы в ин-
тервью 

”
Ъ“ рассказал глава 

Google в регионе EMEA Мэтт 
Бриттин.

— В последнее время Google была 
участником разбирательств с ан-
тимонопольными регуляторами 
в целом ряде стран. В апреле за-
кончилось ваше почти трехлет-
нее противостояние с ФАС и «Ян-
дексом». Как вы оцениваете миро-
вое соглашение?
— Как раз недавно пользователи 
Android в России, которые исполь-
зовали пакет приложений Google, 
начали получать на свои устройства 
обновление браузера Chrome. В 
нем реализована новая возмож-
ность для провайдеров поисковых 
систем — продвигать свои сервисы 
в приложении Chrome. Это резуль-
тат нашего коммерческого соглаше-
ния с «Яндексом», которое лежит в 
основе нашего мирового соглаше-
ния с ФАС. Но важно понимать, что 
пользователи Google Apps всегда 
могли выбирать, каким поисковым 
приложением и каким браузером 
пользоваться. Более того, в Chrome 
всегда можно было изменить поис-
ковую систему по умолчанию в на-
стройках. В целом мы удовлетворе-
ны тем, что соглашение в России до-
стигнуто. Мы считаем, что Android 
всегда способствовал развитию ин-
новаций и конкуренции и всегда 
приносил российским потребите-
лям пользу. Сейчас, когда разбира-
тельство снято с повестки, мы мо-
жем опять сконцентрироваться 
именно на этих вещах.

— В конце июня Еврокомиссия 
наложила на Google рекордный 
штраф — €2,4 млрд за нарушение 
антимонопольных правил ЕС. 
Сейчас Еврокомиссия рассматри-
вает проект новых правил для 
крупных технологических ком-
паний, чтобы те не смогли навя-
зывать небольшим компаниям 
несправедливые условия при за-
ключении партнерских соглаше-
ний. Вы считаете, что с вами об-
ходятся несправедливо?
— Когда вы хотите что-то купить в 
интернете, Google может быть для 
вас полезным. Amazon может быть 
полезным, другие сайты, через ко-
торые можно сделать покупку, то-
же. Но, когда Еврокомиссия посмо-
трела на Google Shopping, они поче-
му-то исключили Amazon, eBay и 
другие торговые площадки из сфе-
ры своего взгляда на рынок. Мно-
гие считают это нелогичным. Мы с 
уважением выразили свое несогла-
сие, но теперь должны рассмотреть 
возможности того, каким образом с 
учетом претензий, которые нам бы-
ли предъявлены, продолжать ока-
зывать услуги нашим пользовате-
лям в Европе с максимально высо-
ким качеством.
— Вы оспариваете решение Евро-
комиссии?
— Мы изучаем детали и, да, рассма-
триваем такую возможность. Но 
при этом хочу отметить, что сейчас 
уровень конкуренции, которая 
приносит выгоду потребителям, 
выше, чем когда-либо ранее в исто-
рии. И я с гордостью могу сказать, 
что в значительной мере это стало 
возможным именно благодаря 
Google.
— Насколько велик риск повто-
рения ситуации с решениями 
антимонопольных регуляторов 
в России и Европе в других стра-
нах мира?
— На разных рынках возникают со-
вершенно разные ситуации. В Рос-
сии речь шла о коммерческом со-
глашении с «Яндексом». Наши сер-
висы везде очень популярны, они 
расширяют конкуренцию и дают 
власть в руки потребителей. Это 
может создать сложности для ка-
ких-то компаний, но для большин-
ства из них, как и для большинства 
потребителей, я считаю, это совер-
шенно определенно положитель-
ный фактор.
— Какая у вас повестка в России?

— Я приезжаю сюда настолько ча-
сто, как могу. Моя работа — обеспе-
чивать российскую команду всем 
необходимым, чтобы она, в свою 
очередь, помогала России получать 
максимум от интернета. Россия 
обладает огромными возможностя-
ми, связанными с сетью. Мы видим, 
что использование смартфонов рас-
тет примерно на 10% в год. И мы то-

же играем роль в этом процессе, по-
тому что сейчас в России можно ку-
пить смартфон на Android за 
3,5 тыс. руб. Кроме того, Россия на 
пятом месте в мире по количеству 
загрузок приложений из Google 
Play и других магазинов. Огромный 
рынок. И, как только мы запускаем 
тут какие-то новинки, россияне мо-
ментально это подхватывают — на-
пример, так было с голосовым пои-
ском. Это значит, что и возможно-
сти для бизнеса здесь огромные: по 
разным оценкам, объем мобильной 
экономики составляет в России 
3,8% ВВП, в этой отрасли работает 
1,1 млн человек. А через четыре-
пять лет, по прогнозам, в эту инду-
стрию вольются еще около 400 тыс. 
рабочих мест, на которых будут за-
няты люди, непосредственно рабо-
тающие с мобильной экономикой. 
В России отличные специалисты, 
очень много талантливых квалифи-
цированных людей и потрясаю-
щий дух предпринимательства.
— Вам также приходится общать-
ся и вести переговоры с властя-
ми, регуляторами?
— В каждой стране мы работаем в 
рамках локального законодательст-
ва и традиций. И, конечно, взаимо-
действуя с госорганами. Наша ком-
пания относительно молода и рабо-
тает в отрасли, которая растет очень 
быстро. И мы стремимся играть со-
ответствующую роль в развитии 
российской экономики. Одно из 
усилий в этом направлении связа-
но с проектом, запущенным в 

прошлом году. Он называется «Биз-
нес-класс» и осуществляется в парт-
нерстве со Сбербанком. Задача в 
том, чтобы помочь предпринимате-
лям и компаниям расти, опираясь 
на развитие навыков в цифровой 
сфере. Пилотный запуск был в Та-
тарстане, в рамках этой деятельнос-
ти было обучено 5 тыс. человек. Ре-
зультаты нас настолько обрадова-
ли, что в этом году мы расширяем 
географию и подключаем еще 20 
регионов России, более 50 тыс. че-
ловек уже подали заявки. А в следу-
ющем году количество регионов со-
ставит 41.

— То есть вы обучаете предприни-
мателей навыкам цифровой эко-
номики?
— Совершенно верно. Сейчас, в то 
время как все больше и больше рос-
сиян стремится получать продукты 
и сервисы онлайн, компании тоже 
хотят иметь эту возможность. Кро-
ме того, есть и такая особенность, 
что любой продукт или сервис, ко-
торый вы можете разработать и пре-
доставить через сеть, можно сделать 
доступным для любого потребите-
ля в любой точке земного шара. По-
мощь российским предпринимате-
лям в осуществлении экспортной 
деятельности — важная часть на-
шей работы.
— В России принят курс на по-
строение цифровой экономики. 
Какие возможности вы в этом ви-
дите для себя?
— Мы создаем инструменты, кото-
рые помогают компаниям расти. В 
качестве примера можно назвать 
Playrix и Pixonic. Это два российских 
разработчика, которые используют 
Android, чтобы охватить аудиторию 
2 млрд пользователей. Доходы этих 
компаний растут быстрее, чем в 
среднем по рынку. В своем регионе 
они занимают второе и третье места 
по этому показателю. Вот чем мы за-
нимаемся.
— Каковы особенности ведения 
бизнеса в России по сравнению с 
другими странами кроме присут-
ствия сильного местного конку-
рента на рынке поиска?
— Мне кажется, в России распро-
странена точка зрения, что Россия 
отличается от всех других стран. Но 
мы работаем по всему миру. В ка-
ждой стране есть свои особенности, 
свои традиции, а конкуренция для 
нас привычное дело, и это вещь, хо-
рошая для всех — для «Яндекса», 
Amazon, Facebook и т. д. Конкурен-
ция означает, что нам всем прихо-
дится заниматься инновациями, и 
в результате выигрывает потреби-
тель. Да и вообще все выигрывают.
— Рассматриваете ли вы слияния 
и поглощения как часть страте-
гии в России?
— Я бы хотел подчеркнуть, что наша 
стратегия в том, чтобы создавать ин-

струменты, которые будут помогать 
людям и компаниям. За примером 
далеко ходить не надо — платформа 
Android, на которой более миллиона 
разработчиков создают приложе-
ния, чтобы взаимодействовать с ко-
нечным пользователем. Миллионы 
компаний по всему миру находят 
контакт с потребителями своих 
услуг и продукции, используя поис-
ковики. Что касается YouTube, то 
миллионы создателей контента — от 
крупных телекомпаний до девушек, 
которые запускают видеоканалы из 
своей комнаты о прическах и макия-
же,— находят аудиторию через эту 

платформу. Если же говорить о на-
шей M&A-деятельности, то я никогда 
не комментирую слухи.
— Какие бизнес-направления по-
мимо поиска и Android вы счита-
ете самыми перспективными для 
себя сейчас?
— Вы не сказали о третьем — 
YouTube. По последним измерени-
ям, во всем мире 1,5 млрд человек в 
месяц смотрят YouTube. В среднем 
они потребляют там 60 минут кон-
тента в день на мобильных устрой-
ствах. И россияне, как мы знаем, 
обожают использовать эту платфор-
му, чтобы общаться, узнавать но-
вое, развлекаться. Мы стараемся 
предоставлять им эти возможно-
сти, осуществлять инновации, в 
том числе и в сотрудничестве с рос-
сийскими участниками рынка — от 
больших телеканалов до девушек в 
спальнях.
— Хорошо, три основных — по-
иск, Android и YouTube. Но у вас 
множество разных направлений. 
Например, Google Express — служ-
ба доставки товаров, заказанных 
онлайн, которую вы запустили 
еще в начале 2013 года. Рассма-
триваете ли вы возможность при-
хода сервиса в Россию?
— Есть много областей, где мы пы-
таемся осуществлять новатор-
ские разработки, проводим экспе-
рименты. И то, что вы назвали, при-
мер такой области. Но, когда речь 
идет о выведении эксперименталь-
ного сервиса в широкий доступ, 
мы никогда не делаем это до тех 
пор, пока не сочтем, что продукт и 
рынок для этого готовы. Иногда 
они не выходят совсем. И в этом слу-
чае мы считаем, что такой готовно-
сти пока нет.
— В прошлом году Google анонси-
ровала Daydream — платформу 
виртуальной реальности для VR-
проектов на мобильных устрой-
ствах. Но и ее по-прежнему нет в 
России...
— Я хотел как раз упомянуть этот 
проект применительно к нашим 
планам на будущее. У нас уже более 

6 млн устройств виртуальной ре-
альности для смартфонов — 
Cardboard. Это такие очки из карто-
на, которые можно приобрести ли-
бо сделать самим. Мы опубликова-
ли шаблоны, и теперь любой может 
взять лист картона, превратить 
свой телефон в устройство вирту-
альной реальности и просматри-

вать видео на YouTube в режиме 360 
градусов, совершать виртуальные 
путешествия в режиме просмотра 
улиц или использовать другие при-
ложения. С помощью платформы 
Daydream мы получаем комплекс 
средств, который позволяет разра-
ботчикам создавать VR-приложе-
ния. То есть опять получаем инстру-
ментарий, с помощью которого раз-
работчики и предприниматели мо-
гут создавать совершенно новые ве-
щи. Но вообще все, что связано с 
виртуальной реальностью, только 
начинает развиваться. Никто из нас 
пока еще не знает в точности, как 
люди будут этими технологиями 
пользоваться в будущем. И мы счи-
таем, что найти ответы на эти во-
просы можно только с помощью 
большого числа экспериментов, 
средства и инструменты для кото-
рых должны быть у максимального 
количества людей.

Другая область, которая тесно 
связана с виртуальной реально-
стью,— дополненная реальность. В 
чем здесь разница? Виртуальная ре-
альность позволяет вам перене-
стись в какую-то удаленную точку. 
Например, я могу взять очки и вир-
туально перенестись в Гранд-Кань-
он. А дополненная реальность при-
вносит виртуальные элементы в ва-
шу жизнь. Я, например, могу взять 
телефон, включить камеру, навести 
на здание и увидеть, что это не про-

сто здание, а Большой театр. Или 
могу открыть телефон, навести ка-
меру на двигатель автомобиля, под-
нять крышку капота и получить ин-
струкции, как выполнить какие-то 
операции по починке двигателя. 
Это очень интересные вещи, нахо-
дящиеся на очень ранней стадии 
развития, но уже сейчас мы хотим, 
чтобы эти возможности были до-
ступны всем.
— Как вы относитесь к блокиров-
щикам рекламы? Насколько се-
рьезную проблему они представ-
ляют?
— Применение рекламной модели 
позволило сделать потрясающие 
продукты и сервисы доступными 
людям по очень невысокой цене 
либо вообще бесплатно. Чтобы эта 
модель продолжала работать, нам 
необходимо поддерживать высо-
кие стандарты. Некачественная ре-
клама мешает вам делать то, что вы 
хотите,— читать, смотреть видео и 
т. д. Качественная реклама, во-пер-
вых, информативна, во-вторых, до-
полняет то, что вы стремитесь сде-
лать, а в-третьих, зачастую дает вам 
повод улыбнуться.

Блокировщики рекламы прио-
бретают популярность именно по-
тому, что людям приходится часто 
сталкиваться с некачественной ре-
кламой. Но это не решение пробле-
мы, потому что применение блоки-
ровщиков сокращает возможности 
и для потребителей, и для разработ-
чиков ПО, и для создателей контен-
та. Поэтому мы многое делаем для 
повышения качества рекламы. В 
прошлом году мы удалили 1,7 млрд 
некачественных рекламных объяв-
лений. И наша компания также яв-
ляется партнером в так называемой 
Коалиции за более качественную 
рекламу (Coalition for Better Ads). 
Вместе с пользователями мы прово-
дим оценку рекламы, выявляем 
признаки раздражающей рекламы 
и в ходе совместной деятельности 
формируем стандарты качествен-
ной рекламы, которые в результате 
помогут и создателям рекламы, и 
потребителям.
— Сегодня интернет стоит перед 
угрозой фейковых новостей и не-
приемлемого контента. Этой вес-
ной разразился скандал, привед-
ший к тому, что многие крупные 
бренды приостановили реклам-
ные сделки с Google — в результа-
те реклама компаний и прави-
тельственных организаций в 
YouTube оказалась размещена по 
соседству с материалами экстре-
мистского характера. Вы обеща-
ли создать новый функционал, 
способный справиться с этой 
проблемой. Как далеко вы про-
двинулись?
— Первое — по недостоверным но-
востям. Мы абсолютно заинтересо-
ваны в том, чтобы пользователь 
мог находить качественный кон-
тент. Сервис «Google Новости» рабо-
тает успешно уже 16 лет, мы ис-
пользуем около 80 тыс. источни-
ков. Кроме того, мы задействуем 

независимых факт-чекеров — то 
есть организации, которые прово-
дят дополнительную проверку до-
стоверности фактов, которые у нас 
появляются.

Отдельный вопрос — реклама в 
YouTube. Действительно, были слу-
чаи, когда некоторые рекламодате-
ли были недовольны тем, что их ре-
клама оказывалась рядом с контен-
том, который был для них неприем-
лем. Подавляющее большинство 
рекламодателей по-прежнему про-
должает сотрудничество с нами. Мы 
со своей стороны продолжаем об-
учать их элементам управления на 
платформе и стремимся усовер-
шенствовать весь процесс, чтобы 
исключить случаи появления не-
приемлемого контента.
— На днях стало известно, что 
YouTube тестирует кросс-плат-
форменный раздел Breaking 
News. По какому принципу проис-
ходит отбор новостей?
— Сервис пока доступен только в 
США и Франции и появляется на 
главной странице YouTube, когда 
происходят очень значимые но-
востные события. Срочные новости 
формируются алгоритмически, 
основаны на «Google Новостях» и 
показывают новости с тех же веду-
щих новостных ресурсов, что и 
«Google Новости».

Интервью взял  
Роман Рожков

«Как только мы запускаем новинки, 
россияне моментально это подхватывают»
Президент Google в регионе EMEA Мэтт Бриттин о работе на российском рынке

C O M P A N Y  P R O F I L E G O O G L E

Американская компания Google основана в 1998 году выпускниками Стэнфор-
дского университета Ларри Пейджем и Сергеем Брином. Управляет одноимен-
ным интернет-поисковиком, который выполняет более миллиарда запросов 
ежедневно. Большую часть дохода приносит система онлайн-рекламы Google 
AdWords (более 90%). Среди других продуктов — видеохостинг YouTube, сервис 
карт Google Maps, почта Gmail, браузер Chrome, операционная система Android. 
Компания имеет офисы более чем в 40 странах мира. На данный момент в Google 
работают более 50 тыс. человек по всему миру. В октябре 2015 года Google ста-
ла дочерней компанией Alphabet, рыночная капитализация которой составляет 
$649,49 млрд. Выручка Alphabet за прошлый год увеличилась на 20,4% и состави-
ла более $90,7 млрд, чистая прибыль — $19,5 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Э Т Т  Б Р И Т Т И Н

Родился 1 сентября 1968 года в городе Уолтон-на-Темзе в британском графст-
ве Суррей. Окончил Кембриджский университет по экономике землепользования 
и  географии, имеет степень MBA Лондонской школы бизнеса. Выступал за сбор-
ную Великобритании по гребле с 1987 по 1989 год, завоевал бронзовую медаль 
на чемпионате мира в 1988 году. Представлял Великобританию на Олимпийских иг-
рах 1988 года в Сеуле. С 1989 по 1995 год — ассоциативный директор Connel Wilson. 
С 1997 по 2004 год — консультант в консалтинговой компании McKinsey & Company. 
С 2004 по 2007 год — коммерческий директор, стратегический директор в издатель-
ском доме Trinity Mirror. С 2007 по 2011 год — управляющий директор Google по Ве-
ликобритании и Ирландии. С сентября 2011 года — вице-президент Google в Цен-
тральной и Северной Европе. С декабря 2014 года — президент Google в Европе, 
на Ближнем Востоке и в Африке.
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Пользователи Google Apps всегда могли 
выбирать, каким поисковым приложением 
и браузером пользоваться

Сейчас уровень конкуренции,  
которая приносит выгоду потребителям, 
выше, чем когда-либо ранее в истории

Блокировщики рекламы приобретают 
популярность потому, что люди часто 
сталкиваются с некачественной рекламой
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У двух российских клубов, ко-
торые примут участие в группо-
вом этапе Лиги чемпионов, вряд 
ли есть серьезные основания жа-
ловаться на его жеребьевку. На-
бор соперников, доставшийся 
и «Спартаку», и ЦСКА, не назо-
вешь смертельным. В спартаков-
ской группе вместе с «Севильей» 
и «Ливерпулем» очутился слиш-
ком явный аутсайдер — словен-
ский «Марибор». А армейцы, не-
смотря на то что были посеяны 
в четвертой корзине, также полу-
чили наряду с «Бенфикой» и «Ман-
честер Юнайтед» одного сопер-
ника, котирующегося ниже, чем 
они,— швейцарский «Базель».

 Взгляд на итоги жеребьевки 
Лиги чемпионов — это всегда чуть-
чуть дело вкуса, но в данном случае 
причин считать, что двум россий-
ским представителям жутко не по-
фартило, кажется, точно нет. Особен-
но если проанализировать, какие ва-
рианты у них были.

Скажем, «Спартак» был посеян в то-
повой корзине, но во второй для него 
были припасены такие потенциаль-
ные оппоненты, которых не пожела-
ешь и злейшему врагу,— «Барселона», 
ПСЖ, «Манчестер Сити». Российский 
чемпион в итоге получил «Севилью». 
Клуб, который в 2014–2016 годах три-
жды подряд выиграл Лигу Европы, 
в составе которого немало известных 
игроков вроде Хесуса Наваса, Ноли-
то или Симона Кьера, а весь целиком 
этот состав портал Transfermarkt оце-
нивает вдвое дороже спартаковско-
го — €216,5 млн против €104 млн, без-
условно, не назовешь подарком. Но 
и футбольным гигантом «Севилью» 
ведь тоже не назовешь.

Из третьей корзины спартаковцам, 
правда, вытащили вариант едва ли не 
худший. «Ливерпуль» с его трендовым 
тренером Юргеном Клоппом, с ин-
тересной и глубокой заявкой (в ми-
нувшие выходные в выигранном — 
1:0 — матче с «Кристал Пэлас» в основу 
не прошли такие знаменитости, как 
Эмре Джан и Дивок Ориги) фигуриру-

ет в числе тех команд, от которых ждут 
в нынешней Лиге чемпионов проры-
вов и сюрпризов. Зато компенсацией 
за эту «осечку» был шар из четвертой 
корзины.

В ней вообще-то имелись блеснув-
ший в прошлом чемпионате Герма-
нии «Лейпциг», опытные еврокуб-
ковые бойцы наподобие «Селтика», 
«Спортинга» и «Фейенорда». «Мари-
бор» на их фоне совершенно не смо-
трится.

В словенском клубе нет звезд — хо-
тя бы сходящих. И путь в групповой 
этап не заставляет думать, что «Мари-
бор» представляет серьезную угрозу. 
Он прошел трех соперников. Но со-
перниками были боснийский «Мо-
стар», исландский «Хафнарфьордур» 
и израильский «Хапоэль». При этом 
помучился со всеми «Марибор» изряд-
но. Последнего и вовсе проскочил за 
счет лишнего мяча в гостях.

Армейцы, которые в основной тур-
нир главного еврокубка прорвались, 
выбив накануне в раунде play-off 
швейцарский «Янг Бойз», должны бы-
ли ждать жеребьевку с тревогой. Ког-
да вас сеют в четвертой корзине, ве-
роятность очутиться в самой настоя-
щей «группе смерти», без шансов вы-
жить, чрезвычайно велика. Но о «груп-
пе смерти» в их ситуации речь все-та-
ки не идет.

Не повезло ЦСКА только с выбором 
из второй корзины. И то относитель-
но не повезло, потому что слабаков 
в ней не было в принципе. Армейцам 
вытянули «Манчестер Юнайтед», кото-
рый никак не может вернуть утерян-
ный несколько лет назад статус конти-
нентального гранда, претендующего 
на победу в каждом соревновании, но 
на одну доску, допустим, с «Севильей» 
его ставить все же не стоит: манчестер-
цы — ниша более люксовая. Это — 
россыпь дорогущих игроков (Нема-
нья Матич и Давид де Хеа, Генрих 
Мхитарян и Луис Валенсия, Поль По-
гба и Ромелу Лукаку, Маркус Рашфорд 
и, вопреки опасениям, собирающий-
ся, залечив тяжелую травму, снова вы-
ходить на поле в манчестерской фор-
ме Златан Ибрахимович), это — доро-
гущий тренер Жозе Моуринью, это — 
амбиции. И надо знать, как манчестер-

цы начали сезон. Английское первен-
ство они открыли победами со счетом 
4:0 над «Вест-Хэмом» и «Суонси», похо-
же, не затянув с набором формы.

Но что касается корзины первой, 
тот тут ЦСКА грех жаловаться на судь-
бу. На фоне «Реала», «Баварии», «Ювен-
туса» и «Челси» «Бенфика» звучит не 
так громко. В распоряжении порту-
гальского флагмана немало ярких 
футболистов, однако продажа на лет-
нем рынке сразу трех ключевых игро-
ков предыдущего сезона — Эдерсона, 
Виктора Линделёфа и Нельсона Семе-
ду — едва ли могла пройти бесследно.

Ну и, наконец, «Базель». Некото-
рая разница в уровне между победи-
телем чемпионата Швейцарии и вто-
рым призером, только что выкину-
тым ЦСКА в Лигу Европы, существу-
ет, однако разница, скорее всего, не-
принципиальная. Уж за третье место, 
дающее право весной сыграть в play-
off еврокубка номер два, армейцы обя-
заны бороться. Впрочем, примерно 
тот же самый вердикт напрашивается 
и при анализе перспектив «Спартака», 
хотя и сражение за топ-двойку, то есть 
за play-off Лиги чемпионов, не выгля-
дит для российских клубов целью кос-
мической и недостижимой ни при ка-
ких условиях.

Алексей Доспехов

ЖЕРЕБЬЕВКА ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

Российские клубы получили 
по аутсайдеру
«Спартак» и ЦСКА узнали соперников по групповому этапу

Американская группа Sparks вы-
пускает в сентябре новый аль-
бом «Hippopotamus». Судя по 
песням, которые группа уже об-
катывает на концертах, это са-
мая бронебойная работа бра-
тьев Рона и Рассела Мэлов за 
полтора десятка лет. Рон Мэл 
рассказал Максу Хагену о пери-
петиях истории Sparks и о духе 
времени.

— Согласно официальной хроно-
логии Sparks, группе в этом го-
ду 45 лет. Можно ли делить вашу 
историю на какие-то конкретные 
отрезки с конкретными идеями 
и музыкой?
— Сложный вопрос. Во многом та-
кое деление будет искусственным. 
Например, первые два альбома, ко-
торые мы выпустили в Лос-Анджеле-
се, прошли почти незамеченными. 
Потом в середине 1970-х лейбл Island 
Records предложил нам переехать 
в Англию, и этот период растянул-
ся до конца десятилетия. Потом мы 
снова вернулись в форму группы… 
Мне самому трудно отделять один 
период от другого, они перетекали 
друг в друга. У нас странная история 
с тем, что творилось с песнями и по-
пулярностью в отдельных странах. 
Например, песня «When I’m With 
You» (сингл из альбома «Terminal 
Jive», 1980.— 

”
Ъ“) провалилась в Ан-

глии, но выстрелила во Франции. 
А «When Do I Get to Sing 

”
My Way“» 

(сингл из альбома «Gratuitous Sex 
and Senseless Violins», 1994.— 

”
Ъ“) 

стала хитом в Германии. В 80-х нам 
пришлось вернуться обратно в Лос-
Анджелес, и благодаря радио наши 
дела в Штатах снова пошли неплохо. 
Но в это же время в Англии мы по-
пулярность растеряли. Хотелось бы, 
конечно, чтобы наша история была 
более цельной, а популярность все-
общей. Но, видимо, не судьба, так уж 
получилось.
— Можно ведь обозначить и две 
более обширные части в вашей 
хронологии. Времена, когда вы 

оказывались в трендах вроде глэ-
ма, диско или электроники, и бо-
лее поздний период, когда вы 
принялись делать все, что в голо-
ву взбредет.
— В чем-то это будет более верным. 
Мы не столько пытались запрыг-
нуть на подножки всяких популяр-
ных стилей, сколько нас в них вно-
сили музыкальные критики. Случа-
лось, что записываешь альбом — хо-
рошие песни, узнаваемые Sparks, 
а потом понимаешь, что ты повел-
ся на приманку, которую сам же се-
бе и подложил. «Еще один альбом», 
так сказать. И думаешь, что надо се-
бя менять. Идешь в студию, начина-
ешь все заново — ищешь инструмен-
ты и звуки, чтобы у тебя не было все 
тех же гитар и барабанов… А потом, 
глядишь, и снова попадаешь во вся-
кие классификации. Ты все время 
гонишься за чем-то — а популярные 
стили ведь настолько кратковремен-
ное явление.
— Ваш грядущий альбом 
«Hippopotamus», как мне пока-
залось, оказывается своего рода 
взглядом на победы вашей моло-
дости на поле поп-музыки.
— Пожалуй, мы не столько пытались 
специально лезть в прошлое, сколь-
ко попробовали снова поработать 
в более традиционном формате. Мы 
всегда были настолько восприимчи-
выми к тому, что творилось вокруг, 
и перебрали столько стилей, что сто-
ило попробовать снова охватить их 
разом — в рамках «нормальных» пе-
сен и обычной группы. И хотелось, 
чтобы эти песни можно было хоро-
шо показать на концертах. Мы пе-
ред этим долго работали с кинопро-

ектами. Но некоторое время назад 
у нас случился еще и совместный 
проект с Franz Ferdinand, и вот тут-то 
мы поняли, что играть и записывать-
ся вместе с группой очень здорово. 
И ты при этом не звучишь как ретро! 
Поэтому, как только мы отделались 
от кино, сразу приступили к альбо-
му. Все происходило очень быстро, 
мы рвались записать песни, пока 
не прошел этот запал. Вообще-то мы 
всегда любили поп-музыку, в том чи-
сле те ограничения, которые на те-
бя накладывают поп-песни. Забав-
но, когда ты пытаешься втиснуть се-
бя в их рамки и тут же растянуть эти 
рамки изнутри.
— Новая песня «What the Hell 
is It This Time?» — это подход 
Sparks к вопросам религии? Клип 
и текст выглядят довольно риско-
ванно по нынешним временам…
— Наверное, это случайность. Началь-
ная идея песни была о высшем суще-
стве, которого люди достали своими 
мелочными просьбами и мольбами, 
в то время как могли бы попросить 
о чем-то более существенном и гло-
бальном. И в какой-то момент оказа-
лось, что смысл песни стал меняться. 
В странные мы времена живем.
— Вопросы политики и религии 
нас догоняют, как бы мы ни уво-
рачивались. Вот вроде бы просто 
хулиганское название вашей пес-
ни «So Tell Me Mrs. Lincoln Aside 
from That How Was the Play?», 
но видишь в новостях Дональ-
да Трампа и начинаешь думать: 
а нет ли здесь еще какого смысла?
— Да, это Zeitgeist. Невозможно от не-
го оторваться, мы живем в такой сре-
де, что хочешь не хочешь, а все эти 
проблемы будут вторгаться в твою 
жизнь. Хоть музыку пиши, хоть пы-
тайся просто существовать как обыч-
ный человек. И о значении песен на-
чинаешь иногда задумываться: это 
совпадение или я подсознательно 
хотел сказать что-то более вредное?

полная версия 
kommersant.ru/12094

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

«Мы не пытались специально 
лезть в прошлое»
Рон Мэл об истории группы Sparks и ее новом альбоме

В столице Шотландии проходят 
традиционные Эдинбургский 
международный фестиваль 
и фестиваль Fringe, в рамках ко-
торого Британский совет раз 
в два года устраивает «шоукейс» 
рекомендованных для между-
народного внимания спекта-
клей. Рассказывает Эсфирь 
 Штейнбок.

 Эдинбургский междуна-
родный фестиваль в этом году юби-
ляр — ему исполняется 70. Поэто-
му здесь много говорят об «эдин-
бургском духе», то есть об атмосфе-
ре надежд на справедливое устрой-
ство мира, из которой в послевоен-
ном 1947 году и соткалась идея меж-
дународного форума искусств. (Рам-
ки собственно театрального он дав-
но перерос — отдельные фестивали 
посвящены кино, джазу, литературе, 
искусству и даже гастрономии.) Надо 
ли говорить, что сегодняшнее обще-
мировое настроение и здесь воспри-
нимается как противоположное — 
тревожное и предгрозовое? И что 
разговоры об искусстве как о сред-
стве объединить людей звучат лишь 
как ритуальные заклинания, без ко-
торых, впрочем, становится совсем 
не по себе. 

Собственно, и про программу 
Edinburgh Showcase в рамках безраз-
мерного фестиваля «Фриндж», счи-
тающегося крупнейшим в мире со-
бранием независимых театров, мож-
но сказать то же самое. Правда, «шо-
укейс» на целых полвека моложе, но 
и он был порожден светлыми над-
еждами: в середине 90-х казалось, 
что мир открывается, границы посте-
пенно исчезают и нет больше прег-
рад для знакомства всего мира с теа-
тральным искусством, в частности — 
с британским театром. А сегодня на 
Эдинбургском книжном фестивале 
(тоже одном из самых крупных в ми-
ре) целые стенды отведены новин-
кам с мрачными пророчествами и по-
пытками ответить на вопросы, поче-
му опять начинается Холодная война 
и каких катаклизмов стоит ждать.

Впрочем, внешне на «Фриндже» 
все вроде бы без изменений. Среди 

площадок есть почтенные театраль-
ные «кластеры» вроде «Саммерхол-
ла» или «Плезанса», занимающие 
целый квартал, а есть и одиноч-
ные импровизированные театри-
ки в бывших храмах, настоящих 
книжных магазинах, гаражах, па-
бах, садах, дворах, подвалах. И да-
же в бассейне одного из отелей, где 
наши соотечественники показыва-
ют причудливую аудиовизуальную 
фантазию режиссера Константина 
Каменского под названием «Стан-
ция Бродский». Вот и в пригороде 
Эдинбурга Лейте решили, что не-
хорошо полузаброшенной церкви 
стоять без дела, и приспособили ее 
под летний театр.

Именно там идет спектакль «Чай-
ки». Множественное число не долж-
но обмануть: работа компании 
Volcano не что иное, как очередная 
версия чеховской пьесы. Правда, ко-
личество действующих лиц сократи-
лось как минимум вдвое — оставле-
ны только Треплев с Ниной, Аркади-
на с Тригориным да доктор Дорн. За-
то все они — чайки и встречают зри-
телей висящими на тросах-качелях; 
потом на таком же подвесе будет рас-
качиваться чучело птицы, а в конце 
на одном из них повиснет тело за-
стрелившегося Константина. Но до 
финала актеры бодрят зрителей раз-

нообразными трюками и импрови-
зациями. Версия театра Volcano не 
привязана ни к какому-то времени, 
ни к каким-либо житейским обсто-
ятельствам — кажется, актеры про-
сто радуются возможности «покру-
тить» в руках знаменитую пьесу как 
игрушку.

В назначенный момент Аркадина 
срывает белый занавес за деревян-
ным помостом, на котором зрители 
сидят вместе с актерами,— и публи-
ке открывается вид на красивую ап-
сиду со стрельчатым окном, перед 
которой налит целый бассейн с пла-
вающими в нем пляжными разноц-
ветными шезлонгами. Вот тогда-то 
и начинается настоящий «театр» — 
Аркадина закономерно «превраща-
ется» в Раневскую из «Вишневого са-
да», а Дорн произносит несколько 
реплик Вершинина из «Трех сестер». 
У Чехова перед финальным актом 
проходит полгода, а в театре Volcano 
превращение заменено переодева-
нием: ловко манипулируя чемода-
нами, прикрывающими стыд, герои 
сначала раздеваются, а потом наде-
вают купальные костюмы — и что-
бы пляжный антураж был оправдан, 
и, видимо, чтобы скрасить драма-
тизм финала. Больше курьезное, чем 
серьезное, это представление тем не 
менее несет в себе столько жизнера-
достной театральной энергии, вооб-
ще очень характерной для «Фрин-
джа», что читать актерам нотацию 
об упущенных глубинных смыслах 
язык не поворачивается.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

«Чайки» стонут 
перед бурей
На фестивале Fringe в Эдинбурге

Ответный матч play-off Лиги Ев-
ропы между «Зенитом» и гол-
ландским «Утрехтом» завершил-
ся в Санкт-Петербурге победой 
хозяев, которые в дополнитель-
ное время выиграли со счетом 
2:0. Этот результат позволил 
бронзовому призеру чемпионата 
России-2016/17 выйти в группо-
вой этап второго по значимости 
еврокубка, жеребьевка которого 
пройдет в пятницу.

 После поражения «Зени-
та» в первом матче с минимальным 
счетом 0:1 ответная встреча с «Утрех-
том» вызвала настоящий ажиотаж. 
Еще во вторник стало известно, что 
реализованы все поступившие в про-
дажу билеты на «Арену Санкт-Петер-
бург», вмещающую более 56 тыс. че-
ловек. А за несколько часов до начала 
встречи было решено проводить ее 
под крышей. Подкачала погода: ве-
чер четверга обещал быть в Санкт-Пе-
тербурге чрезвычайно дождливым.

Групповых раундов по крайней 
мере одного из еврокубков «Зенит» 
не пропускал с тех пор, как в сезо-
не-2009/10 на стадии play-off Лиги Ев-
ропы после поражения от португаль-
ского «Насьонала» (3:4) дома под руко-
водством Дика Адвоката смог добить-
ся лишь ничьей (1:1). Правда, с тех 
пор петербургская команда полно-
стью обновилась. Из состава восьми-
летней давности в ней остался толь-
ко защитник Александр Анюков, ко-
торый неделю назад в Утрехте на поле 
не выходил. Не оказалось 34-летнего 
ветерана и в заявке на ответный матч. 
Тем не менее два изменения в основ-
ном составе по сравнению с встречей 
в Утрехте главный тренер «Зенита» Ро-
берто Манчини сделал.

Они касались полузащиты: вме-
сто Юрия Жиркова с первых минут 
вышел Олег Шатов, а вместо Матиа-
са Краневиттера — Далер Кузяев, ко-
торый в первом тайме был едва ли не 
самым заметным игроком. Вообще 

игра 24-летнего новобранца «Зенита» 
нынешним летом производит самое 
хорошее впечатление. Не исключе-
но, что недалек тот день, когда Далер 
Кузяев и в сборной будет на первых 
ролях, а пока на 9-й минуте он очень 
вовремя оказался в штрафной «Утрех-
та», где после разрезающего паса Се-
бастьяна Дриусси сделал передачу на 
Александра Кокорина, который в по-
следние недели из выгодных положе-
ний практически не промахивается.

Забив быстрый гол, «Зенит» не 
успокоился, однако развить свой 
успех не сумел. В одном из эпизодов 
мог отличиться Игорь Смольников, 
в другом — все тот же Кузяев, после че-
го главный судья испанец Карлос дель 
Серро Гранде был обязан назначить 
пенальти за явный удар по ногам, ко-
торый нанес в своей штрафной Кузяе-
ву защитник «Утрехта» Рамон Леувин.

Второй тайм тоже начался с тоталь-
ного давления «Зенита», и на 62-й ми-
нуте Александр Кокорин простре-
лом с правого фланга практически 
сделал гол, но Себастьян Дриусси ле-
вой ногой в одно касание направил 
мяч прямо во вратаря, после чего в от-

ветной атаке свой момент упустил 
«Утрехт». А затем в центре внимания 
оказался уже вратарь «Зенита» Анд-
рей Лунев, отразивший опаснейший 
удар марокканского нападающего го-
стей Закарии Лабьяда.

Концовка основного времени 
прошла на встречных курсах, хотя 
чувствовалось, что запас сил у сопер-
ников уже на исходе. В самом начале 
первого овертайма мог забить Доме-
нико Кришито, который вскоре вы-
вел на ударную позицию Дмитрия По-
лоза, ударившего во вратаря. И все-та-
ки «Зенит» заслужил свой второй гол. 
Сразу же после того, как на 105-й ми-
нуте реальнейший шанс упустил Ку-
зяев, на ворота гостей накатилась оче-
редная атака, Полоз прострелил с пра-
вого фланга на Кокорина, и тот, ока-
завшись в гордом одиночестве за спи-
ной вратаря, грудью переправил мяч 
в ворота. Оставшиеся минуты полу-
чились нервными, но «Зенит», к радо-
сти своих болельщиков, удержал нуж-
ный результат.

Евгений Федяков

ЛИГА ЕВРОПЫ

Александр Кокорин  
попросил добавки
Чтобы вывести «Зенит» в групповой этап, ему понадобились 
два гола — в основное время и в овертайме

В спектакле компании 
Volcano в чаек превраща-
ются сами действующие 
лица чеховской пьесы 
ФОТО GETTYIMAGES.RU

Жеребьевка группового 
этапа Лиги чемпионов
Группа A: «Бенфика» (Португалия), «Манчестер 
Юнайтед» (Англия), «Базель» (Швейцария), ЦСКА 
(Россия).

Группа B: «Бавария» (Германия), ПСЖ (Франция), 
«Андерлехт» (Бельгия), «Селтик» (Шотландия).

Группа C: «Челси» (Англия), «Атлетико» (Испания), 
«Рома» (Италия), «Карабах» (Азербайджан).

Группа D: «Ювентус» (Италия), «Барселона» 
(Испания), «Олимпиакос» (Греция), «Спортинг» 
(Португалия).

Группа E: «Спартак» (Россия), «Севилья» (Испа-
ния), «Ливерпуль» (Англия), «Марибор» (Словения).

Группа F: «Шахтер» (Украина), «Манчестер 
Сити» (Англия), «Наполи» (Италия), «Фейенорд» 
(Нидерланды).

Группа G: «Монако» (Франция), «Порту» (Португа-
лия), «Бешикташ» (Турция), «Лейпциг» (Германия).

Группа H: «Реал» (Испания), «Боруссия» (Гер-
мания, Дортмунд), «Тоттенхем» (Англия), АПОЕЛ 
(Кипр).

Групповой этап Лиги чемпионов пройдет  
с 12 сентября по 6 декабря.

Форвард «Зенита»  
Александр Кокорин  
забил оба мяча в ворота 
«Утрехта» и вывел свою  
команду в групповой этап
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Раунд play-off.  
Ответный матч
«Зенит» (Россия)—«Утрехт» (Нидерланды) 2:0
Кокорин, 9, 105. Первый матч 0:1.
«Зенит» вышел в групповой этап, жеребьевка 
которого пройдет сегодня.
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